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La capacidad para ser otros sin dejar de ser uno mismo no sólo es un trabajo profesio-
nal que dejamos a los actores sino una posibilidad que tienen quienes gustan de elegir 
uno o varios disfraces cada año para jugar en otras ligas distintas a las del día a día. 

En Miguelturra no han dejado de hacerlo nunca -ni siquiera desde el año 37 al 77, 
cuando el Carnaval estuvo prohibido, y la fi esta seguía celebrándose con mayor discre-

ción, pero igual entrega.

Que no haya Carnaval este año signifi ca mucho, no sólo para el espíritu churriego, cuyo Carnaval 
lleva en el ADN, sino también para los negocios que dependen de la fi esta: tiendas de telas y de complementos, 
bares y restaurantes y todos aquellos negocios que viven su mayor actividad económica anual en esos días de fe-
brero. Y recuerdo, de paso, que hablamos hoy de esta localidad, cuya fi esta es de Interés Turístico Nacional, pero 
no olvidamos el resto de importantes carnavales de la provincia. 

Tendremos que atravesar estos tiempos de mascarillas -que no de máscaras-, como mejor podamos y estoy 
segura de que, al igual que en aquellos años oscuros de España, el espíritu luminoso del Carnaval se mostrará en 
gestos cotidianos, como ir a trabajar disfrazados, a comprar o a limpiar las calles. El nuevo escenario de este des-
fi le de colores estará, más que nunca, a pie de acera y en Miguelturra ya lo tienen clarísimo, como le han contado 
a Carlos Monteagudo  las principales fi guras institucionales y festivas de esta celebración, con fotos de Elena Rosa.

Otro de los temas interesantes que te ofrecemos esta semana, en nuestras páginas, tiene que ver con la actividad 
volcánica en la provincia. ¿Podías imaginar que la Plaza del Pilar, en la capital, es el cráter de un volcán –o un 
maar-? ¿O que bajo el Barrio de los Ángeles hay otro?  Vivimos sobre volcanes, como te cuenta Arsenio Ruiz, que 
ha hablado con Rafael Ubaldo Gosálvez y Estela Escobar, dos de los cuatro responsables del libro ‘Ciudad Real. 
Magma y agua’ que va a publicar la editorial Serendipia y que habla de esa desconocida realidad que tenemos bajo 
los pies.

Éste y muchos otros enclaves de la provincia vinculados al patrimonio natural y geológico de la provincia se 
integrarán en el futuro Geoparque  ‘Volcanes de Calatrava. Ciudad Real’ que todos esperamos que la Unesco de-
clare  Geoparque, para reconocer un campo volcánico con un número tan elevado de maares, entre 160 y 170 -de 
los cuales 65 tienen agua-, que no existe ni en España ni en Europa Occidental.

Esta semana también re ofrecemos un análisis previo de la temporada del Viña Albali Valdepeñas, subcampeón 
de Liga y de la Copa de España, que saltará al terreno de juego con mu-
chos alicientes y la intención de mantenerse entre los mejores. 

Además, damos la bienvenida entre nuestros articulistas a María Anto-
nia García de León, una reconocida socióloga, crítica cinematográfi ca y 
escritora, nacida en Torralba de Calatrava, que suma sus líneas elegantes 
y luminosas a las páginas de Lanza.

¡Feliz lectura!
Conchi Sánchez Hernández

Un carnaval con otras 
máscaras

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Miguelturra Miguelturra 
despide su despide su 
Carnaval Carnaval 

hasta 2022hasta 2022

Sociedad
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Texto: Carlos Monteagudo
Fotos: Elena Rosa
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El año 2021 tampoco será un año fá-
cil para los vecinos de Miguelturra. 
La crisis sanitaria que está provo-
cando la pandemia del COVID-19 
impedirá que los churriegos pue-
dan disfrutar de una tradición tan 
arraigada en el sentir de los veci-
nos de la localidad como es su Car-

naval, declarado Fiesta de Interés Turístico Nacio-
nal. Serán unos días duros, atípicos y extraños los 
que se vivan en Miguelturra del 12 al 21 de febrero, 
fechas en las que se debería celebrar el Carnaval. El 
bullicio de la gente, la música en las calles y los gri-
tos de las máscaras callejeras tan típicos de estas 
fechas se transformarán en un absoluto silencio. 

Ni la Guerra Civil ni el Franquismo pudieron con 
esta festividad, pero el COVID-19 sí que ha podido 
con ella. Desde el 37 al 77, la dictadura de Franco 
prohibió el Carnaval en toda España. Sin embar-
go, en Miguelturra, sus vecinos, desafi ando dicha 
prohibición, salía a la calle a festejarlo, algo que no 
podrán hacer este 2021 por “sentido común y res-
ponsabilidad”. 

El Ayuntamiento de Miguelturra y la Asociación de 
Peñas de Carnaval de la localidad acordaron la pa-
sada semana suspender el Carnaval Churriego de 
2021. Una decisión que llega motivada por la deli-
cada situación sanitaria que atraviesa nuestro país 
y ante la previsión de que ésta no mejore, al menos, 
hasta la segunda mitad del próximo año. 

“¿Cómo va a sentar? Pues mal”. Así se autoresponde 
Serafín Delgado, Rey del Carnaval de Miguelturra 
desde el año 2014 y una fi gura clave en esta cele-
bración, a la pregunta de cómo se toman los chu-
rriegos la suspensión del Carnaval. Sin embargo, a 
pesar del sentimiento de tristeza, la considera “evi-
dente y muy acertada”, pues con la situación actual 
“no está el horno para bollos y menos para celebra-
ciones donde se junten muchas personas”. 

“Cualquier carnavalero tendrá un sentimiento de 
tristeza muy grande durante estos días”, asegura el 
Rey del Carnaval, porque “cuando llegue lo vamos 
a notar mucho el no poder estar durante diez días 
disfrazados”. El Rey del Carnaval, que cuenta con 
muchos años de experiencia “en esto del Carna-
val”, señala que “ni en la Guerra Civil ni durante el 
Franquismo se pudo con el Carnaval”, pues la gente 
seguía saliendo disfrazada de mascarones por las 
calles del pueblo a pesar de “algún encontronazo 
con otro” con la Guardia Civil. No obstante, en esta 
ocasión, Serafín entiende esta suspensión, pues es 
“por la seguridad y por la salud de todos”. 

Las máscaras mayores, un nombramiento que se 
renueva año y con el que se distingue a los car-
navaleros de ‘pro’ churriegos, también asumen con 
mucha tristeza la decisión de suspender los car-
navales Mari Paz del Hierro y Antonio Rodrigo, las 
máscaras mayores salientes del Carnaval de 2020, 
lamentan la cancelación que se venían “oliendo ya” 
desde este verano, pero tienen la mirada puesta ya 
en la celebración de 2022, que cogerán con “más 
ganas aún”.

“Para nosotros va a ser muy difícil no poder cele-
brar el Carnaval. Esos días prácticamente no para-
mos por casa y esos días estar encerrados, sabien-
do que podríamos estar en la calle disfrutando, nos 
pesarán a todos los churriegos”, aseguran ambas 
máscaras mayores. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.
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Bajar a por el pan disfrazado 
de máscara
A pesar de esta prohibición, ninguno descarta po-
der disfrazarse algún día durante las fechas del 
Carnaval. “Aunque sea, bajaremos a tirar la basu-
ra disfrazados de máscara callejera”, señala el Rey 
del Carnaval. Algo similar opina la máscara mayor 
saliente, Antonio Rodrigo, quien cree que bajará a 
pasear al perro y a tomarse un chato de vino al bar 
disfrazado. “Eso no lo podemos perder”, considera 
la máscara mayor, al tiempo que señala que “siem-
pre y cuando respetemos las medidas impuestas 
por las autoridades sanitarias”. 

Aunque falle el Carnaval, lo que seguirá sin faltar 
este año en los hogares churriegos será la fruta en 
sartén. Rosquillos, borrachuelas, fl ores, barquillos 
y roscapiñas no faltarán a su cita habitual y el mal 
sabor de boca que dejará no celebrar el Carnaval 
podrán apaciguarlo con estos deliciosos dulces. 

Mazazo muy duro para los hosteleros 
y la economía local
La suspensión del carnaval, además del sentimien-
to de añoranza que provocará en el sentir de todos 
los miguelturreños, también supondrá un mazazo 
muy duro para el sector hostelero y para la econo-
mía local. Los bares serán los mayores perjudicados 
estos días, pues habitualmente los churriegos solo 
pisan sus casas para ducharse en los diez días que 
dura el carnaval. “Ni desayunamos ni comemos ni 
cenamos en nuestras casas. Todo eso lo hacemos 
en los bares e imaginamos que esto supondrá un 
duro mazazo para los hosteleros de la localidad”. 

“Los bares, los hostales que hay, las distribuidoras 
de bebidas, las tiendas que venden telas, abalorios, 
disfraces… pues, evidentemente, lo van a notar”, 
comenta Raúl Domínguez, presidente de la Asocia-
ción de Peñas del Carnaval de Miguelturra, la cual 
aúna a casi una veintena de peñas carnavaleras. 

Tristeza también en las peñas
Las peñas carnavaleras, que también estaban em-
pezando ya a preparar cómo sería su Carnaval de 
2021, también han sufrido un duro mazazo. “Mu-
chas peñas de la localidad ya estaban organizan-
do sus disfraces para el próximo Carnaval y esta 
noticia les ha sentado como un jarro de agua fría, 
aunque muchos ya se lo imaginaban”, reconoce el 
presidente de la Asociación de Peñas. 

Además de las peñas locales, también hay otras 
muchas peñas y asociaciones de la provincia de 
Ciudad Real y de otras cercanas que deseaban que 
llegase el Carnaval para participar en el tradicional 
Desfi le de Piñata. Algo que en 2021 no podrán ha-
cer, al menos, en Miguelturra. “Veíamos necesario 
suspender el Carnaval con tanta antelación debi-
do a que estas asociaciones empiezan en verano a 
preparar sus carrozas y comparsas, y cuanto antes 
lo supieran, mejor”, asevera Raúl Domínguez.

“Nosotros ya estábamos empezando a preparar las 
cosillas de cara al Carnaval de 2021, aunque con 
cierto reparo, pues estábamos viendo que podía 
suspenderse la celebración”, cuenta a Lanza Alber-
to Soria, presidente de la peña ‘Los Cansaliebres’ 
de Miguelturra. “Va a ser muy triste que no poda-
mos escuchar la charanga, el murmullo de la gente 
o ver las calles vacías”, añade. 

Decisión triste, pero responsable
“El pasado 16 de septiembre mantuvimos una re-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.
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unión con miembros de la Asociación de Peñas y, 
aunque sea triste y doloroso, tomamos, por res-
ponsabilidad, la decisión de suspender la cele-
bración del Carnaval 2021”, destaca el concejal de 
Festejos del Ayuntamiento de Miguelturra, Diego 
Rodríguez, quien añade que “viendo la situación 
actual de la pandemia y las medidas dictaminadas 
por las autoridades sanitarias, era la mejor decisión 
que podíamos tomar por el bien de todos.  

“Una vez terminadas las fi estas patronales, que 
se celebran a principios de septiembre, desde el 
Ayuntamiento nos ponemos a coordinar con las 
peñas cómo será la celebración de los próximos 
carnavales. Este año, antes de que se pensaran la 
programación de todos los actos, actividades y que 
las peñas y asociaciones se pusieran a confeccio-
nar sus disfraces, teníamos que tomar una decisión 
unánime y con sentido común para que esos pre-

parativos no se llevaran a cabo”, asegura. 

Desde el Ayuntamiento de Miguelturra no descar-
tan “un plan B, un plan C o un plan Z”, en caso de 
que la situación epidemiológica para mediados de 
febrero de 2021 haya cambiado y se pueda celebrar 
el Carnaval. “Quizá no con un extenso programa 
como lo conocemos, pero que la esencia del car-
naval perviva”. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.
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Ciudad Real no Ciudad Real no 
sólo es capital de sólo es capital de 
La Mancha sino La Mancha sino 
también de los también de los 
volcanesvolcanes

Texto: Arsenio Ruiz
Fotos: Elena Rosa

El centro sur de la ciudad se alza sobre cuatro maares 
o cráteres de explosión hidromagmática
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Vivimos sobre volcanes. En el con-
junto de la región volcánica del 
Campo de Calatrava hay más de 
350 volcanes, de los que al menos 
el 50 por ciento son maares o crá-
teres de explosión hidromagmáti-
ca. En torno a cuarenta de estos 

maares, cuya morfología propicia en bastantes ca-
sos que “en períodos de precipitaciones se alojen 
láminas de agua que a su vez favorecen una rica 
biodiversidad”, se encuentran en el término muni-
cipal de Ciudad Real capital, cuyo núcleo urbano en 
buena parte se alza sobre cuatro maares.

En concreto se hallan en el centro sur de la ciudad. 
Uno de ellos en la Plaza del Pilar, otro en el en-
torno del barrio de Los Ángeles y el Conservatorio 
Marcos Redondo, el tercero en la zona del Hospital 
General Universitario y el cuarto en la salida de la 
carretera de Piedrabuena, comentan Rafael Ub-
aldo Gosálvez y Estela Escobar, dos de los cuatro 
responsables del libro ‘Ciudad Real. Magma y agua’ 
que va a publicar la editorial Serendipia.

Rafael Becerra y Elena González completan la nó-
mina de autores, todos ellos del Grupo de Investi-
gación GEOVOL de la UCLM, de una publicación 
que aporta “mayor información y una divulgación 
mucho más concreta y especializada del volcanis-
mo en la zona de Ciudad Real capital”, situada prác-
ticamente en el centro de la región volcánica del 
Campo de Calatrava.

En la ciudad, no se entrevén a priori los volcanes 
“sobre todo por la gran impronta e impacto de la 
morfología urbana”, pero, “cuando te pones a ana-
lizarla, te das cuenta que la importancia del volca-
nismo del Campo de Calatrava también incide en 
el centro, en la capital, además de en su término 
municipal”, un “volcanismo que repite las mismas 
directrices y pautas del resto de la región volcánica 
con tipos de erupciones muy concretas de mayor a 
menor explosividad” y sobre todo “la singularidad 
de nuestro territorio en cuestión de los maares, 
uno de los cuales es el de La Posadilla o Fuentillejo, 
en el anejo de Valverde”, destaca Escobar.

La publicación, concebida para ser fundamental-
mente didáctica y divulgativa, propone una geo-
rruta urbana, la primera de estas características en 
la zona y asociada al proyecto de Geoparque de los 
Volcanes de Calatrava que gestiona la Diputación y 
a cuyo Comité Científi co pertenece GEOVOL.

Sismitas
Así mismo, se destaca la importancia en el munici-
pio de las sismitas, las huellas de terremotos supe-
riores a siete grados en la escala de Richter que dan 
lugar a una serie de ondulaciones en el terreno. 
Cuando se excava para edifi car en un solar, apare-
cen estas sismitas como resultado de terremotos 
que tuvieron su epicentro en Ciudad Real o zonas 
muy próximas y que deformaron los materiales de 
las erupciones volcánicas de carácter freatomag-
mático, explica González, ante uno de estos sola-
res, situado en la Avenida del Mar, en la zona sur de 
nuevos desarrollos urbanos de Ciudad Real, donde 
se realizó una excavación para construir un edifi cio 
y que fi nalmente se abandonó en año 2010.

Este solar se encuentra “en el borde de una cráter 
de explosión hidromagmática, denominado cien-
tífi camente maar, palabra alemana que es como 
llaman allí a lagos de origen volcánico”, señala Go-

sálvez, que resalta que en el barrio de Los Ángeles 
y el Conservatorio está la zona más profunda de 
este maar. A este solar en una obra abandonada, 
le han dado los científi cos de GEOVOL, “medio en 
serio, medio en broma”, el apelativo de la “Pompe-
ya geológica de Ciudad Real” con unos cortes que 
permiten presenciar perfectamente las sismitas. 
“No en todo el mundo se ven sismitas como éstas. 
No es una cosa que ocurra comúnmente”, subraya 
González, que destaca que esas ondulaciones en el 
terreno se produjeron con la vibración sísmica al 
tratarse de un maar donde estaba en contacto el 
agua con la tierra, mientras que en las capas supe-
riores del terreno no se hallan estas oscilaciones, 
“el material esta normal”, porque ahí no había agua.
“Cuando llega la onda sísmica en esos suelos tan 
fangosos la señal sísmica tiene que vencer menos 
resistencia de la roca y se amplifi ca”, apunta Gon-

zález, que resalta que “las sismitas sólo se pro-
ducen donde tengamos un material embebido de 
agua y que haya una onda sísmica con la sufi cien-
te fuerza como para mover ese material”, algo que 
es muy común en Ciudad Real, “prácticamente en 
toda la ciudad existen, se ven por la calle Ciruela, 
la zona del Cementerio, la carretera de Fuensanta, 
por todos sitios” cuando excavan para hacer una 
obra, porque “hay mucha agua en el subsuelo y so-
mos tierra de territorio volcánico”.

Avenida del Maar 
y excavación didáctica
GEOVOL va a proponer al Ayuntamiento que la 
Avenida del Mar pase a denominarse la Avenida del 
Maar y que, como en el futuro desaparecerá este 
solar porque se construirá un edifi cio, se realice 
una excavación segura en parte del parque colin-
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dante para poder observar y explicar estas sismitas 
como elemento de gran interés en la georruta ur-
bana que se va a plantear para descubrir la geología 
y geomorfología del municipio de Ciudad Real.

Magma y agua
En el libro ‘Ciudad Real. Magma y agua’, continúa 
Escobar, también se explican “las características y 
particularidades de nuestro volcanismo dentro del 
contexto global” y de los edifi cios magmáticos que 
se pueden encontrar, así como de los maares y su 
importancia dentro del punto de vista de la biodi-
versidad, además de los usos, es decir, cómo se ha 
utilizado tradicional e históricamente el material 
volcánico, por ejemplo, tanto en construcciones 
populares como monumentos, iglesias y castillos, 
para labrar utensilios, como abrevadero y en culti-
vos al favorecer la fertilidad de los terrenos. A todo 
ello se suman otros usos como las fuentes agrias y 
los hervideros a los que se acudía como “piscinas 
naturales donde el burbujeo y las características de 
minerales del subsuelo ayudaban a mejorar ciertas 
patologías”.

El turismo volcánico es un recurso en esta tierra 
“muy palpable” y con mucho potencial pero en el 
que “hay mucho por hacer” y que requiere de la im-
plicación de todos, empezando por las administra-
ciones y la Universidad sin olvidar a “muchos otros 
agentes sociales”. Se trata de un entorno volcánico 
no tan visual o paisajístico como por ejemplo el del 
Teide, pero “tenemos unas estructuras que científi -
camente son muy interesantes y hay ejemplos úni-
cos”, esgrime Escobar, que resalta que, cuando vie-
nen grupos especializados, como el que visitó hace 
poco desde Francia el Cerro Gordo de Granátula, 
“se quedan maravillados. En el momento en el que lo 
enseñas e interpretas, la gente sale encantada por-
que no se lo espera”. Ésa es una de nuestras ventajas, 
que “jugamos con la sorpresa”, aprecia, para indicar 
que muchos visitantes suelen decir ‘¿pero esto está 
aquí?’, pues “claro que sí y mucho más”.

El volcanismo, un recurso turístico 
dormido con ganas de explotar
GEOVOL forma parte del Comité Científi co del 

proyecto del Geoparque ‘Volcanes de Calatrava. 
Ciudad Real’, una iniciativa impulsada por la Dipu-
tación Provincial de Ciudad Real, que tiene “una 
serie de antecedentes previos” como el intento 
en el año 2007 por parte del grupo de geólogos 
de la Escuela de Minas de Almadén de desarrollar 
un proyecto de geoparque en la comarca almade-
nense. “No salió adelante en su momento y, años 
más tarde, GEOVOL comenzó a promover, a par-
tir de sus trabajos geográfi cos y los valores tanto 

geólogicos como geomorfológicos y sobre todo 
paisajísticos de la zona volcánica de Calatrava”, la 
propuesta de desarrollar un proyecto de Geopar-
que, fundamentalmente para intentar salvaguardar 
y conservar todos los volcanes con “una fi gura de 
gestión territorial integral y sostenible, a falta de 
una fi gura de protección integral como lo pudiera 
ser la de Parque Natural, como en las áreas volcáni-
cas de La Garrocha o Cabo de Gata-Níjar”. 

“Viendo que la mayor parte de los volcanes no están 
protegidos y que están muy amenazados la posibi-
lidad de crear un Geoparque la empezamos a estu-
diar, sacamos algunas publicaciones y empezamos 
a hablar con diferentes mancomunidades como 
Campo de Calatrava, la antigua Montes Norte hoy 
Entreparques y sobre todo con la Diputación para 
comenzar a promocionar este proyecto”, repasa 
Becerra, que indica que, “al cabo de los años, en 
torno a 2018 la Diputación tomó las riendas de esta 
propuesta de Geovol, recogiendo también el testi-
go de 2007 de los geólogos de Almadén, y comenzó 
a tender contactos con el Foro Nacional de Geo-
parques y el Comité Nacional Español de Geopar-
ques de la Unesco para dar los primeros pasos para 
la declaración de lo que sería un futuro Geoparque 
de la Unesco en el Campo de Calatrava en torno al 
fenómeno volcánico”.

Un geoparque es “una fi gura de gestión territorial 
sostenible en torno a la gea, los elementos abió-
ticos del territorio”, pero partiendo de ese origen 
enfocado sobre todo en la geología, la estructura 
del territorio y la geomorfología, el concepto se ha 
hecho más holístico y amplio incidiendo especial-
mente en la simbiosis de sociedad y territorio a lo 
largo de la historia, cómo ha utilizado y ha sido la 
relación de la sociedad en general con esa geolo-
gía y, en defi nitiva, con el medio natural, expone 
Becerra.

En la planifi cación del geoparque, para que los lí-
mites no se desborden en exceso difi cultando la 
gestión, se han ido seleccionando las zonas que 
desde un punto de vista científi co son las más in-
teresantes desde la perspectiva volcánica, tanto de 
los volcanes más recientes como los del Campo de 
Calatrava como también los paleovolcanes que hay 
entre Almadén y Puertollano, y todas las minera-
lizaciones, uso industrial y minero que hay en ese 
corredor entre Puertollano y Almadén.

Unos ochenta geositios
Con las últimas perfi laciones realizadas de los lí-
mites del geoparque, “estaríamos hablando de en 
torno 4.100 kilómetros cuadrados” con puntos im-
portantes que reciben diferentes denominaciones 
como lugares de interés geológico y el término más 
internacional de geositios, además de otros encla-
ves de interés más vinculados con los usos dados 
como las minas, yacimientos arqueológicos y todo 
lo tiene que ver con cuestiones culturales y etno-
gráfi cas del territorio, describe Becerra, que resal-
ta que “ahora mismo tenemos un listado de más de 
cien” enclaves de los que habrá que hacer “un cri-
bado para seleccionar unos 80 geositios o puntos 
de interés”.

La candidatura a Geoparque está en proceso de 
preparación con la previsión de entregar el dossier 
con toda la documentación del proyecto a la Unes-
co el verano del año que viene, señala Becerra, para 
quien unas de las ‘estrellas’ o fi guras más signifi ca-
tivas son los maares ya que no existe ni en España 
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ni en Europa Occidental un campo volcánico con 
un número tan elevado de maares, entre 160 y 170, 
de los cuales 65 tienen agua.

“Está el geoparque de Eifel, en Alemania, con po-
siblemente maares más espectaculares desde el 
punto de vista morfológico porque son más gran-
des y mucho más profundos, pero, desde el punto 
de vista del ecosistema, cuando tienes una lámina 
de agua más profunda, las condiciones ecosistémi-
cas son peores porque no se desarrolla un hábitat 
tan interesante” como ocurre en el Campo de Ca-
latrava, única zona de la España peninsular donde 
también, por otra parte, suceden grandes emisio-
nes de gas, principalmente de dióxido de carbono 
que se materializan en los chorros, inducidos por 
la mano del hombre como cuando se realizan son-
deos y pozos, y está, que es “lo más interesante”,  el 
“muy antiguo uso de hervideros y fuentes agrias”.

Promoción geoturística
En el Comité Científi co del proyecto de Geopar-
que, “estamos cuatro grupos de trabajo: uno de 
Geología, otro de Geografía y Medio Ambiente, 
otro de patrimonio histórico cultural y el cuarto 
de divulgación didáctica”, enumera Becerra, que 
destaca que la promoción geoturística es uno de 
las aspectos más importantes en el Geoparque ya 
que “tenemos una geología excepcional y una serie 
de puntos de interés” y ahora se trata de, por un 
lado, conservar estos enclaves con fi guras de pro-
tección y, por otro, que la sociedad aproveche ese 
patrimonio promoviendo proyectos de desarrollo 
sostenible con la puesta en marcha de actividades, 
al igual que llevan a cabo otros geoparques como el 
de la isla de El Hierro que desarrollan rutas, venden 
el folclore de los puntos de interés, su gastronomía 
y la particularidad del paisaje, a lo que habría que 
añadir que se trata de “un buen momento” para re-
cuperar y reacondicionar lugares de conexión en-
tre la geología del terreno y la sociedad como los 
hervideros.

“Hay municipios muy implicados en desarrollar 
georrutas desde el núcleo urbano hasta los luga-
res de interés y la celebración de charlas y talleres 
para la sociedad en general y sobre todo los niños 
para que comiencen a valorar desde pequeños lo 
que tienen”, destaca Becerra que como ejemplos 
cita proyectos desarrollados como el de Granátu-
la con la apertura y acondicionamiento del Cerro 
Gordo como centro interpretativo, Pozuelo con el 
centro de interpretación del agua volcánica de La 
Inesperada y la iniciativa de Poblete de, median-
te una aplicación móvil, recrear de forma virtual 
cómo fueron en su día los volcanes de su entorno 
cuando estaban en erupción. 

Marca diferenciadora
También hay fi rmas que ya están aplicando la marca 
diferenciadora ‘Volcán’ a sus productos como acei-
te, vino y queso, así como dulces como los magmitos 
de Poblete, y empresas que ofrecen en sus paquetes 
turísticos cuestiones relacionadas con el geoturis-
mo volcánico como rutas interpretativas a pie, en 
bici o a caballo para disfrutar de estos singulares en-
claves. “Son pequeñas iniciativas pero todas juntas 
suman” y lo hacen a favor de promocionar la zona 
e incluso la propia declaración de geoparque, agre-
ga Becerra, que considera necesaria la creación, al 
igual que hay museos de la minería en Puertollano y 
Almadén, de una Casa de los Volcanes en el Campo 
de Calatrava, donde se expliquen las características 
de la zona y también se realicen conferencias y se 

reciban a los visitantes.

En los geoparques, a partir de la geología se promo-
cionan otros muchos aspectos del territorio como 
las tradiciones, festejos, yacimientos arqueológicos 
o monumentos, comenta Becerra, que cita el ejem-
plo del de la isla de El Hierro, como lugar donde 
se ha vivido de la agricultura fundamentalmente 
como en el Campo de Calatrava y que recibía “poco 
turismo, el cual era muy local, canario y para una 
actividad muy concreta como el buceo submari-
no”, pero, a partir sobre todo de la declaración de 
geoparque, “se ha ido relanzando y desarrollando 
un turismo que todavía es muy escaso pero poco a 
poco está ganando adeptos y se está convirtiendo 
en internacional”. 

En avance
Durante las últimas semanas se han ido adhiriendo 
al proyecto de Geoparque ‘Volcanes de Calatrava. 
Ciudad Real’ -cuyo motor es la Diputación ciuda-
rrealeña-, municipios y grupos de Acción Local de 
la provincia. Son más de una treintena las locali-
dades que ya se han incorporado y se estima que 

El siguiente paso será la 

presentación en abril ante el Comité 

Nacional Español de Geoparques 

de una Carta de Interés, como 

síntesis del proyecto de geoparque, 

acompañada de la relación de los 

aproximadamente ochenta geositios 

e incidiendo en la existencia de 

enclaves de relevancia geológica 

internacional. Posteriormente, 

en junio, se presentará el dossier 

completo del proyecto también 

al Comité Nacional Español de 

Geoparques y ante el que habrá que 

defenderlo

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 02/10/2020

en breve lo hagan las restantes hasta llegar a las 
41 que se prevé que englobará. Estos municipios, 
entre los que se encuentran Ciudad Real y Puerto-
llano, formarán parte del Comité Institucional, en 
el que también estarán representados, además de 
la Corporación provincial, cuatro grupos de Acción 
Local (Entreparques, MonteSur, Valle de Alcudia y 
Sierra Madrona y Campo de Calatrava), la Junta de 
Comunidades y la UCLM. 

Este Comité Institucional se constituirá en octu-
bre, al igual que el Comité Socieconómico, que lo 
conformarán representantes de la Cámara de Co-
mercio, FECIR, hostelería, empresas de turismo 
activo y entramado asociativo cultural y educativo, 
así como empresas de productos agroalimenta-
rios y entidades de protección de esa producción 
y recursos, comenta el coordinador del proyecto 
de Geoparque, Alfonso Martín-Grande, que indica 
que, con representación de los comités Científi co, 
Institucional y Socioeconómico, se conformará el 
Comité Coordinador que tomará el testigo de la 
actual Comisión Asesora del proyecto, presidida 
por el vicepresidente de la Diputación, David Tri-
guero, y que será el órgano decisorio de la gestión 
del Geoparque.

El siguiente paso será la presentación en abril 
ante el Comité Nacional Español de Geoparques 
de una Carta de Interés, como síntesis del proyec-
to de geoparque, acompañada de la relación de los 
aproximadamente ochenta geositios e incidiendo 
en la existencia de enclaves de relevancia geológi-
ca internacional. Posteriormente, en junio, se pre-
sentará el dossier completo del proyecto también 
al Comité Nacional Español de Geoparques y ante 
el que habrá que defenderlo. “Si todo es favorable, 
la iniciativa será remitida a la Comisión Nacional 
Española de Coordinación ante la Unesco, que lo 
enviará al Programa Internacional de Ciencias de 
la Tierra (PICG)”, tras lo que llegarán en mayo o 
junio de 2022 evaluadores independientes de la 
Unesco para comprobar si el proyecto, que debe 
estar en marcha ya un año antes, está funcionan-
do correctamente. El resultado de su evaluación 
se conocerá en la primavera de 2023 que es cuan-
do la Unesco comunicará “si estamos dentro de 
la Red Global de Geoparques o tenemos que co-
rregir alguna cosa”, explica Martín-Grande, que 
apunta que, normalmente, no se consigue a la pri-
mera la valoración favorable en un informe en el 
que “dicen qué hay que corregir y las debilidades 
que existen. Así, el de Granada, el último geopar-
que incluido en la red, tuvo evaluación y hasta los 
dos años siguientes no logró la aprobación”.

Se trata de “un proceso largo de evaluación y segui-
miento” ya que a los cuatro años de la aprobación 
hay una nueva evaluación de los objetivos, continúa 
Martín-Grande, que indica, que, actualmente, hay 
quince geoparques en el estado español aprobados 
por la Unesco y dos que están en proceso de pro-
moción.

El que se va a presentar desde esta provincia tiene 
a los volcanes como “testigos de una larga historia 
geológica”, con manifestaciones volcánicas que van 
desde hace 400 millones de años hasta 6.000 años, 
resalta Martín-Grande, que subraya que el objetivo 
del geoparque es, “contando el devenir geológico 
del territorio, propiciar su desarrollo socioeconó-
mico mediante tres premisas: la investigación y di-
fusión de las ciencias, la divulgación y educación, y 

el geoturismo”. 

La situación en el centro peninsular favorece la 
llegada de visitantes y contamos con un intere-
sante potencial de recursos patrimoniales, gas-
tronómicos y culturales a promocionar con esta 
fi gura, la cual no es “la gallina de los huevos de 
oro”, pero sí “un complemento más” para fi jar po-
blación y colaborar en el desarrollo socioeconó-
mico, agrega Martín-Grande, que resalta que, en 
relación con otros proyectos, “hay un antes y un 
después” en los territorios donde se aprueba la 
declaración de un geoparque ya que “la Unesco 
te está dando una marca de calidad impresionan-
te, te posiciona en el mundo. Está diciendo que 
aquí tenemos un sitio que merece la pena ser vi-
sitado”.
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Actualidad
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NUEVO PRESIDENTE DE AJE CIUDAD REAL

David BallesterosDavid Ballesteros  
«No vamos a dejar atrás a ningún 

joven empresario»

Convencido de que en las crisis 
también surgen oportunidades 
de negocio, asegura en esta en-
trevista que “no hay que que-

darse quieto”. A su juicio, “lo in-
teresante es sobrevivir, y cuanto 
más fl exibles sean las empresas, 
más oportunidades tendrán de 

supervivencia”. Desde la asocia-
ción ofrecerán “herramientas, 
formación, cursos, encuentros 
y colaboraciones” para que los 

negocios de los 120 socios de 
la organización se dinamicen y 
puedan superar el parón sobre-
venido por el coronavirus

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

A punto de cumplirse un año de la 
celebración del 25 aniversario de 
su constitución, la Asociación Jóve-
nes Empresarios (AJE) Ciudad Real 
ha iniciado un nuevo mandato de 
la mano de David Ballesteros Mora 
(1989). El joven empresario ha ac-

cedido a la presidencia en un escenario de incer-
tidumbre y dentro de una crisis sanitaria que ha 
impactado directamente en las pymes y los autó-
nomos, colectivos que, en su mayoría, conforman 
la organización.

El coronavirus, ahora en su segunda oleada, ame-
naza negocios e ilusiones a la hora de abordar pro-
yectos empresariales por parte de los más jóvenes. 
Pero Ballesteros, el noveno presidente de la aso-
ciación más antigua y pionera de la red AJE Cas-
tilla-La Mancha, con 120 miembros, insiste en que 
“no vamos a dejar a nadie atrás”.

Coge el testigo de Cristina Tirado, la única mujer 
que ha estado al frente de la entidad, y que tras tres 
años ha abandonado al haber alcanzado el límite de 
edad para el puesto.

Proactivo y dinámico, Ballesteros, director de ope-
raciones de un grupo de empresas dedicadas a la 
fabricación, venta y reparación de sistemas de la-
vado para vehículos, y ejecutivo de Servitecman, 
S.L. y Jufereba S.L, está empeñado en ofrecer des-
de AJE herramientas para transformar las ideas en 

negocio. Igualmente, animará a ‘escuchar’ las de-
mandas de un mercado cambiante en tiempos in-
ciertos. “En crisis también surgen oportunidades”, 
apostilla.

Paralelamente, en la medida que la incidencia del 

virus lo permita, promoverá la unidad entre el te-
jido asociativo, y las vocaciones empresariales en 
la universidad, donde estudió Administración y Di-
rección de Empresas.

Su llegada a la presidencia de AJE ha sido un ca-
mino casi ‘natural’, tras la experiencia vivida desde 
que es socio y el sentimiento “de cercanía y cola-
boración” adquirido entre los jóvenes empresario. 
“Me he sentido muy arropado, muy apoyado y muy 
integrado por los socios”, sostiene.

Decidió presentar la candidatura porque antes de 
poner la decisión en el centro de su cabeza y su 
agenda, “me lo plantearon dentro y fuera de la jun-
ta directiva”. Tras la elección, “estoy muy contento”.
Ballesteros ha mantenido la paridad en la directiva, 
cinco mujeres y cuatro hombres, y, al margen de 
cuotas, explica, “todos son grandísimos profesio-
nales y grandes personas”. Son cualidades básicas, 
a su juicio, “para mantener una relación de confi an-
za” en cualquier ámbito, incluido el de la empresa.
Destaca el “empuje” de las “guerreras” de Valdepe-
ñas, cuya junta local de AJE, recién creada, tiene 
“mucha capacidad y validez”. Su presidenta, Gloria 
Bravo Calatayud, es una de las nuevas vicepresi-
dentas.

PREGUNTA.- ¿Qué objetivos y proyectos se plan-
tea al frente de AJE en el actual escenario de pan-
demia?
RESPUESTA.-  El principal problema que tenemos 

Ante la situación crítica 

y difi cultosa que vivimos, 

tenemos otro proyecto 

muy importante como es el 

‘bussiness angels’, un encuentro 

entre emprendedores con 

buenos proyectos pero sin 

capacidad económica o 

experiencia, e inversores que 

podrán actuar como padrinos 

de esos proyectos
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con la crisis de la Covid-19 es que no podemos ce-
lebrar los encuentros networking, es decir, foros 
entre profesionales y emprendedores donde esta-
blecer relaciones empresariales, crear y desarrollar 
oportunidades de negocio, compartir conocimien-
tos e impresiones. Y se me ha ocurrido celebrar ‘el 
mes del asociado’, con el que cada asociado ten-
drá un tiempo para exponer a todos los demás sus 
servicios y productos, sus ventajas competitivas y 
sus ofertas especiales. Tendrá una gran visibilidad 
y una vía de comunicación. Con las crisis podemos 
mejorar y gracias a esto se nos abre una ventana y 
una puerta para tener una mayor difusión y ser un 
tejido mucho más fuerte. No vamos a dejar a na-
die atrás en el camino, que es el objetivo principal. 
Ofreceremos nuevas herramientas para enfrentar-
nos a la transformación del mercado en el actual 
escenario, en el que hay sectores que irán a la rui-
na, otros permanecerán y otros se van a tener que 
remodelar, transformar y modernizar. La teoría del 
cambio apunta a que a lo largo de la historia se pro-
ducen más cambios y más a menudo, y está crisis 
ha acrecentado exponencialmente esos cambios. 
Es importante poder tener más visibilidad, porque 
con contactos y un colaborador especial, un part-
ner con una gran cartera de clientes, puedes ven-
der más que con una gran red de comunicación. Es 
el tejido fuerte que tenemos que crear como aso-
ciación y no perderlo con el coronavirus.

P.- ¿Qué otros planes impulsará?
R.- Ante la situación crítica y difi cultosa que vi-
vimos, tenemos otro proyecto muy importante 
como es el ‘bussiness angels’, un encuentro entre 
emprendedores con buenos proyectos pero sin ca-
pacidad económica o experiencia, e inversores que 
podrán actuar como padrinos de esos proyectos. 
Pueden ser asociados de AJE o de otros colectivos, 
pero se trata de hacer realidad las ideas empresa-
riales. Haremos una preselección y después harán 

una presentación de los proyectos a los inversores, 
para poder hacer un plan de empresa. Será un en-
cuentro fl exible, con el objetivo de que los nego-
cios salgan adelante de una forma u otra.

No hay que olvidar que en escenarios de crisis sur-
gen nuevas potencialidades, como las ventas onli-
ne, que se han disparado, o los nuevos nichos de 
mercado, algunos temporales, otros estacionales y 
otros que permanecerán como pueden ser los pro-
ductos de limpieza o las mascarillas. Lo que está 
claro es que siempre hay emprendimiento y no-

sotros tenemos el deber de fomentarlo y ayudar a 
todos los emprendedores que, por muy difícil que 
esté la cosa, tengan una idea y quieran ponerla en 
marcha.

P.- También se plantea realizar acciones con la 
UCLM. ¿En qué sentido?
R.- Tengo muy buena relación con la universidad, 
y quiero llevar allí una ventanilla de AJE para quien 
quiera crear un proyecto pueda estar informado. 
Desde AJE queremos fomentar un emprendimien-
to sano, fuerte y asesorado. El objetivo no es crear 
empresas a cascoporro, sino trabajar las posibi-

lidades reales y desechar las quimeras, para que 
nadie invierta los recursos en algo inviable y se dé 
el golpazo. Cuanto más fuerte crece una empresa 
desde principio, más opciones tiene a contratar y a 
crear empleo. Estamos para fortalecer la economía 
y no para que venga un aire y se lleve las empresas. 
Por ello, queremos tener una relación muchísimo 
más estrecha con la Universidad para que les po-
damos ayudar en los proyectos que salgan de allí y 
soliciten nuestra colaboración. Yo colaboré el año 
pasado con una experiencia en Informática, para 
la realización de prácticas por varias vías, incluso 
para hacer el proyecto fi n de carrera con remune-
ración al participar en el desarrollo tecnológico de 
la empresa. También daremos charlas y conferen-
cias para informar a los emprendedores sobre la 
posibilidad de tener puesto de trabajo por cuenta 
propia o iniciar un proyecto empresarial. También 
lo vamos a hacer con los grados superiores de las 
escuelas de formación superior. Incluso tenemos 
un proyecto todavía sin mucho desarrollo en el 
medio rural, porque el objetivo es que no dejemos 
a nadie atrás.

P.- ¿Me puede adelantar un poco más de este pro-
yecto para el medio rural?
R.- No iremos sólo a las localidades grandes don-
de hay juntas locales, sino que visitaremos núcleos 
más pequeños porque el emprendimiento no en-
tiende de territorios. También servirá para asentar 
población en las zonas más despobladas.

P.- ¿Cómo valora las ayudas de los fondos Co-
vid-19 a los autónomos y pymes, la mayoría de los 
socios de AJE? Hay quienes se quejan de que son 
insufi cientes.
R.- Es un terreno farragoso, estamos en plena 
pandemia, no sabemos si estamos subiendo es-
calones en la escalera o estamos bajando hacia el 
precipicio. Tenemos que tener mucha precaución 

Decidió presentar la 
candidatura porque antes de 
poner la decisión en el centro 
de su cabeza y su agenda, “me 
lo plantearon dentro y fuera 
de la junta directiva”. Tras la 
elección, “estoy muy contento”
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en todas las medidas que están implementando, y 
las instituciones no pueden dejar a ningún sector 
atrás. Porque hay algunos que están en la ruina. 
Toda ayuda es poca pero hasta que no veamos el 
fi n de la pandemia, no sabemos hasta qué punto la 
ayuda será sufi ciente o no. Por ejemplo, ha habido 
socios que se han acogido a las ayudas de 1.500 eu-
ros a los autónomos y le ha servido de parche para 
pagar los suministros. Pero el problema es que hay 
inquietud ante el futuro más inmediato.

P.- ¿Y cómo va a ser otoño económico?
R.- La crisis es sectorial, a algunos les afecta poco, 
pero a otros es para echarse a llorar. Lo peor de 
esta situación es la incertidumbre y nadie tiene 
una bola de cristal para saber qué va a pasar. En 
otoño estaremos mal, porque hay mucha incerti-
dumbre, no llega el dinero, no llegan los clientes, 
no se mueve la economía y el consumo acepta toda 
la columna vertebral. La situación es muy mala y las 
ayudas son necesarias, pero a lo mejor el negocio 
que las recibe puede estar en tres meses cerrado. 
Hay sectores abocados a la ruina total, y además 
van a arrastrar a otros.

P.- Pero usted está convencido de que en crisis 
también surgen las oportunidades
R.- Claro y por ello lo que las administraciones tie-
nen que ayudar a los empresarios y emprendedo-
res. Nuestro objetivo es ayudar a esta transforma-
ción del mercado y las administraciones tendrán 
que estar respaldando. Por ello, es muy importante 

el diálogo social entre la Administración y los em-
presarios para ver la realidad y los problemas rea-
les. Si supiéramos que hay vacuna, habría probabi-
lidades de mejora, pero de lo contrario, puede ir de 
mal en peor. Aun así, afrontamos la etapa con mu-
chas ganas e ilusión. No hay que quedarse quieto. 
Hay gente que transformará su negocio, con otros 
clientes y otros productos y servicios. Lo intere-
sante es sobrevivir. Cuanto más fl exibles sean las 
empresas, más oportunidades tendrán de super-
vivencia. Desde la asociación ofreceremos herra-
mientas, formación, cursos y colaboraciones para 
que tengan visibilidad.

P.- Y en relación a la red de AJEs en la provincia, 
¿tiene intención de ampliarla?
R.- Estamos en Puertollano, Valdepeñas y Malagón, 
y el nuevo proyecto que está en marcha es el del 
Campo de Calatrava, donde hay muchas potencia-
lidades con pueblos muy emprendedores. La an-
terior junta directiva le dio forma al proyecto y lo 
lanzaremos. Iremos poco a poco.

P.- ¿Y en la zona de La Mancha, en Tomelloso y 
Alcázar?
R.- Allí tienen una red muy asentada propia y es 
muy complicado porque tienen empresas muy po-
tentes y muy involucradas. De todas maneras lo 
que hagamos lo vamos a hacer muy bien, y el pro-
yecto del Campo de Calatrava está muy avanzado. 
En la comarca de La Mancha podríamos tener pre-
sencia más a largo plazo.
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Noticias curiosas y sucesos Noticias curiosas y sucesos 
extraordinarios (II)extraordinarios (II)

Texto: Ángel Hernández Sobrino

Sociedad

Un día a la semana, Lanza dedicaba una 
página del periódico a la mujer, donde 
se publicaban artículos como Tareas 
de la Sección Femenina, Consejos de 
belleza y para el hogar, Las apariciones 
de Fátima, Mientras haya mujer habrá 

poesía, y otros. En uno anónimo, titulado El diploma 
de esposa, se proponía que “... toda muchacha en vís-
pera de casarse debería sufrir un examen antes de ob-
tener el título de esposa. Los cursos de atractivo, cui-
dado de la casa, contabilidad, cocina, puericultura, son 
difíciles y requieren paciencia... Solamente después de 
salir victoriosa de estas pruebas será cuando una mu-
jer se encuentre en condiciones de recibir de manos 
del hombre elegido el título de esposa”.

En la posguerra, el Ministerio de la Gobernación ejer-
ció un rígido control de los medios de comunicación 
gracias a la Ley de Prensa de 1938. Terminada la guerra 
civil, se crearon diversas cadenas de prensa y radio del 
Estado controladas por la Falange, que funcionaron 
sobre la base de la censura previa y las consignas ofi -
ciales. La llamada prensa del Movimiento estuvo for-
mada por varias decenas de periódicos, cuyo principal 
portavoz fue el diario madrileño Arriba con una tirada 
de 60.000 ejemplares, de los que en realidad solo ven-
día la mitad, pues el resto eran suscripciones obliga-
torias de los organismos ofi ciales. No obstante, en los 
años iniciales de la década de 1940 hubo abundantes 
incidentes, tensiones y discrepancias entre los gober-
nadores civiles y los jefes provinciales del Movimiento, 
así que a fi nales de 1942 se decidió supeditar estos a 
aquellos y que fuera el ministro de Gobernación quien 
nombrara a ambos.

La guerra civil había supuesto un enorme retroceso en 
el bienestar de la población y, con la economía inter-
venida, las carencias de todo tipo estuvieron presen-
tes en la vida de la mayoría de las familias y también 
las empresas hubieron de luchar por sobrevivir cada 
día. Franco se puso a favor del Tercer Reich, de modo 
que el 25% del comercio exterior español se realizaba 
con Alemania. En 1944, la guerra se torció para los paí-
ses del Eje, los aliados ajustaron cuentas con Franco 
y Estados Unidos suspendió los envíos de petroleo a 
España. Unos meses antes, en mayo de 1943, se fundó 
el diario Lanza en Ciudad Real, que también hubo de 

sufrir la escasez de aquella época, reduciendo el nú-
mero de páginas de seis a cuatro un año después. Las 
noticias que fi guran a continuación han sido obteni-
das gracias a la digitalización de dicho diario llevada a 
cabo por el Centro de Estudios de Castilla-La Mancha.

La respuesta del régimen franquista a los males que 
aquejaban a España era la existencia de una gran con-
jura judeo-masónica y de hecho unas 80.000 perso-
nas fueron juzgadas en aquellos años bajo la ley de 
Represión de la Masonería y el Comunismo, mientras 
que el Catecismo patriótico español afi rmaba que los 
enemigos de España eran siete: “el liberalismo, la de-
mocracia, el judaísmo, la masonería, el capitalismo, el 
marxismo y el separatismo”. Por su parte, Lanza daba 
cuenta de un documento en el que el Gran Oriente de 
la Masonería Española apoyaba la caída de Franco y 
la vuelta a la monarquía con el rey Juan III, abuelo del 
actual. El artículo, fi rmado por J. G. O. terminaba así: 
“Ante esta trama canallesca contra España, contra el 
Caudillo y contra la Falange, solo deseamos una cosa: 
nuevamente la voz de mando de Franco para empuñar 

el fusil y aniquilar a los traidores donde quiera se en-
cuentren”. Dejando aparte estas sofl amas patrióticas, 
Lanza informaba de muchos otros asuntos cotidia-
nos, de los que entresaco algunos que han llamado mi 
atención:

Los años del hambre
En agosto de 1941, el propio director general de Sani-
dad, advertía en un informe que “… en el próximo in-
vierno podían producirse entre 1.700.000 y 2.000.000 
de fallecimientos por hambre o enfermedades re-
lacionadas con la desnutrición”. Lanza publicaba de 
cuando en cuando los alimentos que se repartían a la 
población civil, presentando la correspondiente car-
tilla de racionamiento, por ejemplo: “azúcar, garban-
zos, lentejas, bacalao, habas, arroz, algarroba, tocino, 
leche condensada y café”. En estos tiempos de esca-
sez, un ilustre profesor recomendaba que había que 
evitar comer cocido, pues “… se malgasta inútilmente 
la carne y el combustible”. Otras recomendaciones del 
mismo eran que “… 
las legumbres de- PASA A LA PÁGINA 29

En agosto de 1941, el propio director general de Sanidad, advertía en un informe que “... en el próximo invierno podían produ-
cirse entre 1.700.000 y 2.000.000 de fallecimientos por hambre o enfermedades relacionadas con la desnutrición”
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Texto: Carlos Monteagudo
Foto: Clara Manzano

P regunta- ¿Cuál es la situación 
del sector de la construcción 
actualmente tras los meses tan 
duros que hemos pasado por la 
crisis sanitaria del COVID-19?
Respuesta- El sector está traba-
jando a un buen ritmo a nivel ge-
neral pero sumido, como el resto 

de sectores empresariales, en una cierta incerti-
dumbre ante la evolución cambiante de los datos 
de la pandemia, teniendo en cuenta que además 
varía por zonas o fechas y que nuestras empre-
sas trabajan por toda España. La construcción 
es un sector, dicho por el propio Ministerio, de 
bajo riesgo, puesto que se trabaja normalmente 
en espacios grandes o abiertos y donde es posi-
ble mantener la distancia de seguridad. Por ello 
no está condicionado a restricciones como otros 
sectores, pero sí evoluciona con muchas dudas 
acerca del trabajo en el futuro inmediato, en si 
va a ser necesario volver a parar como ya pasa en 

otras zonas o si la actividad se va a resentir. 

P.- ¿Qué futuro depara a la construcción a lo 
largo del próximo otoño y a primeros de 2021?
R.- Ahora mismo, por regla general, las empresas 
de construcción tienen trabajo para los próximos 
meses, ya sea en el sector privado de la cons-

trucción y las reformas o en la obra pública, que 
había quedado paralizada en el confi namiento y 
que se ha vuelto a licitar. Pero la incertidumbre 
viene para el momento posterior, cuando este 
trabajo programado fi nalice, ya que es imposible 
hacer ningún tipo de previsión: no se sabe cómo 
evolucionarán los datos de la pandemia, depen-
derá de las zonas y lo que está claro es que la in-
versión pública se resentirá ante el elevado gasto 
de sanidad. Por ello, el futuro es incierto en la 
construcción y en todos los sectores productivos 
y empresariales. 

P.- ¿Es esencial el sector de la construcción 
para la recuperación económica de la provincia 
y de todo el país? 
R.- Sin duda, tanto a nivel de actividad, por la 
cantidad de empresas, contratas y subcontratas 
que abarca, como a nivel de empleo. La construc-
ción ha demostrado ser un sector de actividad 
que genera mano de obra intensiva, y la mejor 
demostración son los últimos datos de empleo, 
que indicaron la recuperación de la actividad y 
su refl ejo inmediato en el empleo. Además hace 

CONSTRUCCIÓN 2020

“La inversión en obra pública es fundamental 
para la recuperación económica” 

Nosotros entendemos que 
la inversión en obra pública 
es fundamental para la 
recuperación económica. Y 
digo inversión y no “gasto” 
porque la obra pública 
redunda en el benefi cio e 
interés general de la sociedad
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Manuel Carmona, Presidente de la Asociación Provincial de Empresarios de la Construcción
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de efecto tractor para otras muchas industrias, 
y por ello siempre nos empeñamos en trasmitir 
el mensaje de que la construcción es mucho más 
que el apelativo peyorativo del “ladrillo”, tanto 
por el empleo que genera, por su apuesta por 
la formación de los trabajadores en los últimos 
años, por la inversión en materiales y en desa-
rrollo sostenible de sus construcciones, etc...Es 
un sector que está haciendo un esfuerzo impor-
tante por formarse, avanzar y regenerarse y al 
que muchas veces, lejos de que se le reconozca 
este esfuerzo, se le sigue demonizando desde al-
gunas opiniones interesadas. 

P.- Está claro que el sector de la construcción 
y, dentro de este, el de la obra pública es uno 
de los que más empleos generan. ¿Están siendo 
sufi cientes los esfuerzos de las Administracio-
nes por impulsar la obra civil?
R.- Nosotros entendemos que la inversión en 
obra pública es fundamental para la recupera-
ción económica. Y digo inversión y no “gasto” 
porque la obra pública redunda en el benefi cio 
e interés general de la sociedad, ya sea constru-
yendo una carretera, un centro de salud o una 
depuradora, genera puestos de trabajo y retor-
na gran cantidad de dinero a la administración. 
De hecho, de cada millón de euros invertidos en 
obra pública, casi un 60% revierte a la adminis-
tración en tasas, impuestos o subsidios que no 
se abonan. Pero también somos conscientes que 
cuando las necesidades son otras, el apartado de 
inversión en obra pública es de los primeros que 
se resienten. Y ahora mismo, la prioridad de las 
administraciones es el gasto sanitario y el edu-
cativo. Por ello, la perspectiva en gasto público 
no es todo lo esperanzadora que desearíamos, 
pero confi amos en que se pueda encontrar un 
equilibrio. Entre otras cosas, porque también la 
construcción tendrá algo que decir en asuntos 
como el de adaptar físicamente los centros sa-
nitarios y educativos a la nueva realidad, ya que 
para ello será necesario acometer obras en ellos. 

P.- ¿A qué problemas se han enfrentado, y si-
guen enfrentándose, los empresarios de la 
construcción durante la pandemia?
R.- Han sido muchos y diversos, con problemá-
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tica variada y que tiene que ver con los ERTES, 
con las paralizaciones de obras, con reclama-
ciones contractuales, etc…Y aquí debo decir que 
una de las consecuencias de la pandemia ha sido 
el demostrar, más que nunca, que una asociación 
empresarial es muy útil para el asociado, y a su 
vez recibir recíprocamente este agradecimiento 
y reconocimiento por el autónomo y la pequeña 
y mediana empresa, que sienten a su asociación 
cercana  y un sitio al que recurrir cuando tienen 
consultas o problemas. Desde el minuto uno del 

confi namiento pusimos todos nuestros medios a 
disposición de los asociados, tramitando y ase-
sorando en todos estos asuntos que antes men-
cionaba, con especial incidencia en los ERTEs, en 
contrataciones, en dudas sobre desplazamientos 
de trabajadores, en expedir certifi cados, etc…
Todo ello sin dejar de lado cuestiones tan impor-
tantes como la relación con los sindicatos, nues-
tras propuestas a la nueva normativa o las rei-
vindicaciones ante las administraciones. Al fi nal, 
la labor de una asociación la van delimitando las 
necesidades de sus empresas asociadas. 
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Texto: Fran Solís
Foto: Lanza

La presidenta de la Asociación Provincial de Em-
presarios de Siderometalurgia, María Teresa 
Rodríguez, analiza la situación que actualmente 
atraviesa el sector, indicando que en estos mo-
mentos la construcción ha caído de media un 25% 
respecto al año pasado, con las consecuencias que 
ello conlleva. En esta línea explica que el perio-
do de confi namiento sumado a la incertidumbre, 
las reticencias y precaución del usuario, así como 
otras circunstancias han impedido continuar de 
manera normal la actividad¿Cuáles son los principales objetivos 

que persigue la Asociación Provincial 
de Empresarios de la Siderometalur-
gia (APES)?
APES es una Asociación que cuenta 
con más de 300 asociados en la pro-
vincia y que está integrada en FECIR  
y cuyos objetivos son la defensa y el 

apoyo del sector en todas sus posibilidades, es de-
cir, la representación ante las administraciones y 
demás instituciones privadas  relacionadas con la 
actividad que desarrollan nuestras empresas aso-
ciadas. También persigue la lucha contra el intru-
sismo y la competencia desleal; la formación; la 
información puntual sobre normativa y sus modi-
fi caciones, líneas de ayudas publicadas a todos los 
niveles (local, autonómico o estatal) y actualmen-
te todo lo que afecta por motivos de la Covid-19: 
medidas a adoptar, ayudas a pymes y autónomos, 
extensión de los ERTEs; así como el compromiso 
medioambiental que es la base para una reducción 
de las emisiones de CO2.

La mayoría de nuestras empresas están fuertemen-
te reguladas y consecuentemente es fundamental 
contar con una verdadera profesionalidad para 
superar retos como la digitalización, la efi ciencia 
energética o la seguridad industrial. Otro de los re-
tos que nos planteamos es la creación de canales 
profesionales con las compañías, lo cual facilita al 
instalador su labor y agiliza los trámites para dar 
servicio al usuario. 

¿Cuál es la situación actual que atraviesa el sector 
de la construcción, y, en concreto, el de sidero-
metalurgia? 
La construcción ha caído de media un 25% respec-
to al año pasado según los últimos indicadores y, 
por ende, esta situación afecta a nuestro sector. 
Las rehabilitaciones que se están realizando tan-
to en edifi cios públicos como en vivienda privada 
para la mejora de la efi ciencia energética (fotovol-
taica, mejora de la envolvente, etc.) supone un in-
centivo a corto plazo, pero no la solución para un 
medio-largo plazo. En este sentido, tenemos que 
poner de manifi esto la demanda de mano de obra 
en nuestras empresas que exige profesionales cua-
lifi cados y jóvenes que quieran iniciarse en la for-
mación de los ofi cios y para ello, proyectos como el 
plan acredita son fundamentales, siempre y cuan-
do sean ágiles y efi cientes.

¿De qué manera se ha visto afectado el sector 
de la siderometalurgia en la provincia de Ciudad 
Real con motivo de la Covid-19?
Al igual que en muchos sectores, de manera directa 

MARÍA TERESA RODRÍGUEZ, PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN PROVINCIAL DE EMPRESARIOS DE SIDEROMETALURGIA (APES)

“El sector de la siderometalurgia goza de 
buena salud, aunque el principal problema 
es la falta de profesionales cualifi cados”

CONSTRUCCIÓN 2020
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por el índice de contagios que hemos tenido en la 
provincia. El periodo de confi namiento sumado a 
la incertidumbre, las reticencias y precaución del 
usuario, así como otras circunstancias han impe-
dido continuar de manera normal la actividad (ins-
talaciones, presupuestos e inversiones paralizadas, 
administraciones en mínimos, etc.).

¿Qué opinión le merece la prorrogación de los 
ERTEs hasta el 31 de enero con motivo de la Co-
vid-19? ¿Considera que era una medida necesaria 
para la supervivencia de muchas empresas dedi-
cadas al sector de siderometalurgia?
Entendemos que la extensión de los ERTEs es fun-
damental para garantizar la estabilidad en el em-
pleo y evitar destrucción masiva de puestos de 
trabajo, aunque creemos que han sido pocos los 
sectores que se pueden acoger a esta normativa. 
¿Qué ha supuesto para el sector la concesión del 
permiso para realizar trabajos en la reforma de vi-
viendas?

En términos deportivos, es un revulsivo para la 
situación que pasamos, pero no es sufi ciente. El 
apoyo a través de las diferentes instituciones por 
medio de subvenciones sigue siendo necesario 
para motivar e incentivar la inversión por parte del 
particular que sigue siendo una base fundamen-
tal de nuestro sector en la provincia. Por ello, son 
necesarias actuaciones que sirvan para incentivar 
el sector. En este sentido, las líneas de ayudas de 
rehabilitación de edifi cios existentes, las de inver-
siones en generación de energía eléctrica o térmi-
ca con fuentes renovables, así como volver a los 
Planes Renove, consideramos que son imprescin-
dibles.

¿Qué importancia tienen la realización de cam-
pañas para concienciar e informar a los ciudada-
nos acerca de los benefi cios que supone contratar 
empresas legalmente constituidas para acometer 
obras? ¿Servirá para acabar con el intrusismo y la 
competencia desleal?
Es evidente que sí. Las empresas legalmente esta-
blecidas pueden dar una garantía en sus trabajos 
que de otra manera no sería posible. No olvidemos 
que, además de la formación específi ca y necesa-
ria, existen otras obligaciones como seguros de 
responsabilidad civil, equipos calibrados para la 

realización de mediciones, etc. Todas estas cir-
cunstancias nunca son cubiertas por las empresas 
que realizan intrusismo y competencia desleal con 
las consiguientes consecuencias para el usuario fi -
nal que llega a ser hasta responsable de las posibles 
incidencias y accidentes que puedan acaecer. No 
en vano, desde las asociaciones nacionales se es-
tán manteniendo reuniones con el Ministerio para 
conseguir buscar una alianza administración-em-
presa-sociedad con objeto de hacer llegar los men-
sajes al usuario y avanzar en la modernización y la 
digitalización del sector mediante campañas de 
comunicación sobre la importancia de la efi ciencia 
energética en la conservación de edifi cios, la digi-
talización de las empresas y la valorización de la 
fi gura del profesional cualifi cado instalador frente 
al individuo que no lo es y ejerce como tal. 

¿Qué importancia tiene para el colectivo la apli-
cación del convenio del metal? ¿Cubre las nece-
sidades que tenía el sector de siderometalurgia?
Ha sido una negociación compleja y de ahí el 
tiempo que se tardó en fi rmar, pero lo importan-
te es que el acuerdo alcanzado es positivo para el 
sector con subidas moderadas para las empresas 
de la provincia lo que garantiza la estabilidad en el 
empleo en los próximos tres años.

¿Goza el sector de siderometalurgia de buena 
salud en la provincia de Ciudad Real?
El sector goza de buena salud, aunque el principal 
problema que nos encontramos es la falta de pro-
fesionales cualifi cados. La normativa exige dicha 
cualifi cación para realizar los trabajos de activi-
dades como térmicas, eléctricas, frigoristas, etc. 
Las líneas de mejora en la formación profesional, 
formación dual, plan Acredita y los contratos de 
formación son vitales para el desarrollo del sec-
tor.

¿Qué ha aportado la Ley de Medidas Urgentes 
para la Transición Energética y la Protección de 
los Consumidores?
El Real Decreto-ley 15/2018 de medidas urgentes 
para la transición energética y la protección de 
los consumidores, es una gran oportunidad para 
el instalador ya que aumenta signifi cativamen-
te la demanda de instalaciones de autoconsumo 
y amplia el perfi l de consumidores de puntos de 
recarga. Una reclamación histórica del sector es 
la de eliminar las barreras que existían. Siempre 
se ha apostado por aprovechar el sol y ahora, se 
puede llevar a cabo de forma más sencilla sin las 
trabas que suponía para el cliente el impuesto al 
sol. Por otra parte, la desregulación de las poten-
cias es una medida muy positiva de protección a 
los consumidores que puede ayudar al ahorro a 
través del asesoramiento del instalador. Y es que, 
para elegir el término de potencia más apropia-
do, contar con la recomendación de un instalador 
formado que conoce su consumo es fundamental. 
En cuanto al fomento de las energías renovables 
opinamos que, gracias a ello, hay proyectos que 
se pueden desarrollar y agilizar los trámites para 
conectarlos. Además, favorece que se cumplan los 
objetivos europeos del 2020 y fomenta la genera-
ción con energías limpias.
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HGG Innovación + Edifi cación 
es una empresa familiar de 
segunda generación, dirigi-
da por los hermanos Eva Ma-
ría García-Muñoz González y 
Agustín García-Muñoz Gon-
zález y descendientes de un 
gran constructor como su pa-

dre, Agustín García-Muñoz. 

La empresa lleva 25 años ofreciendo la máxima ca-
lidad y el mejor confort a sus clientes que, sin duda, 
siempre quedan satisfechos con el magnífi co resul-
tado obtenido. 

Innovación y Edifi cación Hermanos García Gonzá-
lez S.L. (HGG), vió la luz en 1995 en Ciudad Real. Y, 
después de sus 25 años de historia, se ha conver-
tido en todo un referente dentro de su sector, sin 
perder ni un ápice de su calidad, profesionalidad y 
su marcado carácter familiar.

HGG Innovación + Edifi cación dispone de equipo 
formado por profesionales de alta experiencia den-
tro de su sector y cuenta, a su vez, con los medios 
técnicos y la infraestructura necesaria para ofrecer 
a sus clientes un servicio integral y de calidad. Todo 
ello aplicando las tecnologías más avanzadas y los 
métodos tradicionales. De esta manera, las obras 
consiguen calidad, elegancia y esos detalles en los 
acabados que exige el mercado en la actualidad.
Gran parte del éxito de HGG Innovación + Edifi ca-
ción reside en los recursos propios con los que dis-
pone la empresa, al contar con toda la maquinaria 
necesaria para las obras de edifi cación, además de 
tener a profesionales  de todos los sectores: alba-
ñiles, fontaneros, carpinteros, electricistas,… cir-
cunstancia que facilita alcanzar los plazos de en-

trega fi rmados previamente.

Desde sus orígenes uno de los principales retos y 
objetivos de esta empresa se basa en la construc-
ción de edifi cios y vivienda residencial en zonas 
nuevas urbanísticas dentro de las provincias de 
Ciudad Real, Toledo y Madrid, ejecutando a su vez 
obra pública para la Administración.

Y es que HGG Innovación + Edifi cación es una em-
presa consolidada en la construcción y que está 
especializada en el sector de la edifi cación, como 
así queda avalado en sus 25 años de experiencia. 
Este gran trabajo también ha sido reconocido por 
el Ministerio de Hacienda para la realización de 
obra pública con la máxima categoría en todos los 
subgrupos del campo de la edifi cación. 

Todo ese desarrollo 
de proyectos hizo 
posible que en el año 
2009 HGG Innova-
ción + Edifi cación 
obtuviera la máxima 
clasifi cación en edi-
fi cación para obra 
pública. Un año des-
pués, en 2010, la em-
presa decidió ampliar 
sus servicios para 
poder dar así tam-
bién cabida a las re-
formas en viviendas, 
locales y comunida-
des; desarrollando 
proyectos de acce-
sibilidad en edifi cios 
residenciales comu-
nitarios y privados.

Los trabajos realiza-
dos por esta empresa 

tratan de encontrar la máxima calidad, persiguien-
do siempre el confort de los clientes, radicando en 
nuevos diseños y nuevas técnicas constructivas 
que permiten ofrecer los mejores servicios según 
sea la demanda recibida. De esta manera, se pue-
den encontrar acabados de diseños vanguardistas 
del arte contemporáneo constructivo, generando 
ambientes de gran belleza y gran personalidad que 
otorgan a la empresa su propio sello de calidad e 
identidad.

Todo el servicio, la experiencia y la profesionalidad 
de HGG Innovación + Edifi cación queda a disposi-
ción de la provincia, confi ando en todos sus clien-
tes y en los técnicos la ejecución de proyectos de 
vivienda de obra nueva, reformas, accesibilidad y 
mantenimiento de comunidades en Ciudad Real.

HGG Innovación + Edifi cación, 25 años 
ofreciendo la máxima calidad y el mejor confort
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Texto: Fran Solís
Foto: Lanza

Lineal Reformas Servicios y Obras se 
ha posicionado como todo un refe-
rente dentro del sector constructivo, 
ofreciendo a sus clientes un servicio 
integral dentro de la reforma privada 
y la obra civil. La profesionalidad y el 
buen hacer son dos de las principales 
señas de identidad de esta empresa, 

para lo cual asumen con las máximas garantías y con 
resultados excepcionales todo tipo de trabajos, tanto 
de interior como de exterior, ya sean pequeñas inter-
venciones o grandes proyectos. 

Y todo ello bajo la máxima de la experiencia y la ca-
lidad en el trabajo, haciendo que el cliente siempre 
quede satisfecho, con trabajos totalmente personali-
zados que se adaptan a las necesidades de cada caso. 

Dentro de la empresa de reformas en Ciudad Real, se 
ofrecen todo tipo de presupuestos sin compromiso y 
con diseños previos, con el fi n de que el cliente pueda 
conocer cómo se va a transformar su vivienda, edifi -
cio de vecinos, ofi cina o local comercial. 

A la hora de desarrollar su labor, y para ofrecer el me-
jor resultado, Lineal Reformas Servicios y Obras dis-
pone de un amplio abanico de profesionales dentro 
de todos los campos de la construcción (arquitectos, 

aparejadores, ingenierías), así como empresas cola-
boradoras especialistas en instalaciones de todo tipo. 
De esta manera realiza proyectos llave en mano, en 
los que el cliente sólo tiene que preocuparse por dis-
frutar de los resultados obtenidos.
Una de las ventajas que tiene decantarse por la em-
presa de reformas integrales en Ciudad Real es que 
saben sacar el máximo partido a una vivienda, local 
comercial o nave industrial, ofreciendo soluciones 
únicas para su distribución, equipamiento y decora-
ción, con el fi n de que el cliente pueda aprovechar 
todo su potencial sin renunciar al confort ni gastar 
un euro de más.

También ofrece el asesoramiento necesario para que 
entre la empresa y los clientes consigan dar forma al 
proyecto y al presupuesto que mejor se ajusta a cada 
necesidad.

Y es que la empresa de reformas integra-
les en Ciudad Real, que oferta los servicios 
de albañilería, carpintería, pintura, elec-
tricidad y fontanería, cuenta con profe-
sionales de todos los gremios, altamente 
cualifi cados para cualquier tarea solicita-
da, ya sea reparar una gotera, cambiar el 
sistema eléctrico, modifi car la red de sa-
neamiento o crear una nueva escalera de 
acceso. 

Lineal Reformas Servicios y Obras se ha 
consolidado como un referente dentro 
del sector de la obra civil en Ciudad Real, 

gracias a la profesionalidad y efi cacia de esta empre-
sa que está al servicio de administraciones públicas y 
empresas privadas que necesiten apoyo para llevar a 
cabo este tipo de proyectos, ofreciéndoles asesora-
miento técnico integral y sirviéndose de lo último en 
medios técnicos para conseguir los mejores resulta-
dos.

Como especialistas de la obra civil en Ciudad Real, Li-
neal Reformas Servicios y Obras realiza todo tipo de 
trabajos de edifi cación e infraestructura: carreteras, 
calles, aceras, aparcamientos, puentes, alumbrado, 
alcantarillado, depuración de aguas... Y se encarga 
además de su ejecución, puesta en marcha y mante-
nimiento. 

Sin duda, decantarse por Lineal Reformas Servicios y 
Obras siempre supondrá la mejor opción.

Lineal Reformas Servicios y Obras, el mejor 
referente dentro de la obra civil y la reforma privada 
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El Ministerio de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana ha incorpora-
do al Código Técnico de la Edifi ca-
ción la exigencia de que el 100% de 
las plazas de aparcamiento adscritas 
a los nuevos edifi cios residenciales 
o los que sufran una rehabilitación 

cuenten con una precanalización para la instala-
ción de puntos de recarga de vehículos eléctricos.

El Gobierno ha iniciado así el trámite de audiencia 
e información pública sobre el proyecto de real 
decreto en el que se aprueba este Código Técnico 
de la Edifi cación para establecer las condiciones 
de las infraestructuras mínimas necesarias para 
la recarga inteligente de los vehículos eléctricos, 
con el fi n de fomentar su uso.

Con esta modifi cación, el Ministerio que diri-
ge José Luis Ábalos adapta el Código Técnico de 
la Edifi cación a lo dispuesto en la directiva de la 
Unión Europea incorporando la exigencia básica 
HE6, relativa a las dotaciones mínimas para la in-
fraestructura de recarga de vehículos eléctricos 
en los edifi cios.

En ella se establece la obligación de que los edi-
fi cios de nueva construcción y los que sufran una 
intervención importante cuenten con una preca-
nalización para el 100% de las plazas de aparca-
miento a ellos adscritas, en el caso de edifi cios 
residenciales privados, y para el 20% de las plazas 
en el resto de edifi cios.

Estos últimos, adicionalmente, cuando tengan 
más de 10 plazas, deberán contar con una esta-

ción de recarga por cada 40 plazas, elevándose 
esta obligación a una estación cada 20 plazas en 
el caso de edifi cios de la Administración General 
del Estado.

El proyecto establece, además, la obligación de 
que todos los edifi cios de uso distinto al residen-
cial privado que tengan más de 20 plazas de apar-
camiento adscritas cumplan las mismas exigen-
cias en cuanto a número mínimo de estaciones de 
recarga antes del 1 de enero de 2023.

Generación mínima de electricidad
El Ministerio también ha incorporado una dismi-
nución del umbral de superfi cie construida en edi-

fi cios de todos los usos a partir 
del cual se aplica la exigencia 
relativa a la generación míni-
ma de energía eléctrica, que 
de los 3.000 metros cuadrados 
anteriores pasa a los 1.000 me-
tros. Además, la limitación de 
la potencia mínima obligatoria 
a instalar en función de la su-
perfi cie de cubierta pasa a ser 
del 50%.

Con estas modifi caciones, el 
Gobierno pretende impulsar 
la innovación, la sostenibili-
dad y la efi ciencia energética, 
tanto del sector de la edifi ca-
ción como del sector de la mo-
vilidad, considerando ambos 
ámbitos “estratégicos” para la 
descarbonización general de la 
economía.

“Esta iniciativa reglamentaria supondrá un impul-
so para el mercado del vehículo eléctrico, facili-
tará la fl exibilidad energética, el uso de energías 
de origen renovable y repercutirá con ello en la 
mejora de la calidad del aire y en el cumplimiento 
de los objetivos nacionales de reducción de gases 
de efecto invernadero”, asegura el Ministerio en 
un comunicado.

El trámite de audiencia e información pública per-
mite que los ciudadanos, asociaciones y organiza-
ciones que lo deseen puedan hacer llegar a direc-
ción general de Agenda Urbana y Arquitectura sus 
observaciones sobre el borrador propuesto hasta 
el próximo día 28 de octubre de 2020.

El Gobierno exige la electrifi cación del 
100% de los nuevos edifi cios para instalar 
puntos de recarga

CONSTRUCCIÓN 2020
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ben ser consumidas crudas, siempre que sea posible; 
se recomienda evitar todos los fritos; toda carne tierna 
debe asarse; toda carne dura debe picarse y asarse en 
pequeños bloques de dos centímetros de espesor”. Por 
otro lado, a fi nales de junio de 1943, se publicó en el 
Boletín Ofi cial del Estado una Orden del Ministerio de 
Hacienda, “… por la que se autoriza a los señores Hijos 
y Hermanos de M. Barroso León, de Malagón (Ciudad 
Real), para la elaboración de un sucedáneo del café a 
base de achicoria, higos, caricao o derivado del cacao, 
bellotas, regaliz,…”.

Ante estas carencias, resulta sorprendente la noticia 
de que un niño ruso de trece años, que iba a ser bauti-
zado en Molina de Segura (Murcia), “… se asombra de 
que pueda comer todo cuanto quiere”. La explicación 
es que lo había traído consigo un soldado de la Divi-
sión Azul a su vuelta a España, quien además lo había 
prohijado. El niño estudiaba en un colegio, en el que un 
sacerdote le enseñaba a rezar para después ser bauti-
zado, aunque su mayor ilusión era tocar las campanas 
e ir a una corrida de toros. Para no ser menos, Ciudad 
Real también tuvo su muchacho ruso, si bien en este 
caso tenía 18 años “… y huyó al ser movilizado por los 
soviets. Ha estado treinta meses con los españoles, 
luchando en un Regimiento de Granaderos”. En Rusia 
era asistente del teniente de Infantería Manuel López 
Pérez, con quien ha venido a Ciudad Real. Walter Sam-
sa, que así se llamaba el muchacho, “… desea trabajar 
en España como electricista, prefi ere el tabaco negro 
español al inglés y hace elogios del vino de La Mancha”.

Pese a que la alimentación de casi todos los españo-
les dejaba mucho que desear, había casos que indica-
ban que nuestra raza mejoraba. Lanza resaltaba que 
un mozo de Piedrabuena del reemplazo de 1945 dio la 
talla de 1,905 metros, mientras que desde Mahón, la 
agencia Logos anunciaba que un hombre de 50 años, 

llamado Diodoro Pons, había corrido más rápido que 
un caballo: “El recorrido era de 30 kilómetros, que cu-
brió Pons en una hora, cuarenta minutos, doce segun-
dos, sacando al caballo una distancia de 540 metros… 
Pons fue probablemente el primer corredor pedestre 
que tuvo España y en las olimpiadas de 1920 y 1924 ob-
tuvo meritorias clasifi caciones en 5.000 y 10.000 me-
tros lisos”.

La pertinaz sequía y el precepto dominical
Los primeros cuarenta fueron años de sequía, así que 
agricultores y ganaderos hicieron frecuentes rogativas 
para pedir la lluvia. Novenas y solemnes procesiones 
partían de ermitas, iglesias y parroquias con asistencia 
de los vecinos de pueblos y ciudades, quienes canta-
ban preces litúrgicas. Para el obispo de Ciudad Real “… 
la sequía como las guerras y los terremotos es castigo 
de Dios por nuestras culpas”. Al parecer, el prelado ha-
bía visto en sus viajes por la provincia cómo hombres y 
mujeres iban a trabajar al campo domingos y festivos, 
“… quienes tampoco oyeron misa. Este es, pues, el pe-
cado que Dios ahora castiga: la violación del domingo 
y los días festivos. Pero no sabe el pueblo que eso será 
su ruina”.

Inventos memorables
A fi nales del invierno de 1943, Lanza publicaba que en 
Madrid se había aplicado por primera vez y con éxito 
la penicilina en una niña que sufría un grave ataque de 

septicemia. Ese primer envío fue una excepción y llegó 
por avión desde Brasil, pues habrían de pasar seis me-
ses para que la penicilina llegara regularmente desde 
Estados Unidos, gracias a un acuerdo con España.

Al lado de noticias tan gratifi cantes como esta, había 
otras referentes a peculiares inventos, que general-
mente estaban relacionados con los combustibles. 
Ante la tremenda escasez existente, Franco anunció a 
fi nales de 1939 que España poseía “… pizarras y ligni-
tos en cantidad fabulosa, aptos para la destilación, que 
pueden asegurar nuestro consumo”. Contaba el gran 
historiador Josep Fontana que con el objetivo de lo-
grar la autosufi ciencia de la nación, Franco concedió 
las aguas del Júcar a un ingeniero austriaco, quien le 
convenció que con el agua de dicho río y unos polvos, 
supongo que mágicos, podía conseguir una gasolina 
de elevada calidad.

A mediados de 1943, Lanza notifi caba que un capellán 
castrense de Málaga “… ha descubierto un gas vegetal 
que denomina gas vegetal químicamente puro y que 
envasado convenientemente podrá sustituir a la gaso-
lina, eliminando así a los gasógenos actuales… Hecho 
un ensayo con un mechero de gas, dio 7.300 calorías, 
muchas más que otro combustible”. Un año después, 
la Agencia Efe comunicaba desde Estocolmo que “… 
desde ahora en adelante podrán circular con café los 
automóviles y los aeroplanos, como consecuencia de 
un nuevo descubrimiento hecho por el químico sueco 
Egron Moellar, quien ha encontrado un método eco-
nómico para extraer aceites lubrifi cantes y otros pro-
ductos útiles de los granos de café”.

Decoro y buenas costumbres
Con la llegada de las altas temperaturas veraniegas se 
producían en ocasiones indecorosas actitudes en per-
sonas de ambos sexos en los lugares de esparcimiento 

El amor es una enfermedad 
realmente infecciosa como 
la escarlatina y la rabia, así lo 
asegura el sabio noruego Prof. Olaf 
Scheldin
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público. Una Orden de la Dirección General de Segu-
ridad amenazaba con multar a los detractores, además 
de que sus nombres quedarían registrados “… para que 
en caso de contumacia demostrativa de su incapaci-
dad para la vida en sociedad, separarles de ella por el 
tiempo necesario para que adquieran en un campo de 
trabajo ese mínimo de condiciones exigibles para la 
convivencia”.

Por ello no es de extrañar que Fray Desiderio Díez 
de Triana, de la Orden de Predicadores, advirtiera de 
que en las ferias de todos los pueblos “… muchas di-
versiones degeneraban en perversiones y detrás de 
aquel cartel luminoso y atrayente se ocultaban no 
pocas inmoralidades”. Fray Desiderio culpaba a estas 
actitudes profanas de muchas tragedias y miserias, 
e incluso de la Segunda Guerra Mundial, castigo de 
Dios ofendido y enojado: “ Lo trágico es que estas fri-
volidades solo se laven con ríos de sangre y que las 
verdes praderas de Normandía y el cielo transparen-
te de la Costa Azul, por los muchos enormes pecados 
se vayan salpicando de rojo”.

Hoy en día, el piropo es un símbolo deleznable de ma-
chismo, pero en 1943 hubo un concurso de piropos 
en la verbena ferroviaria de Ciudad Real. “El concurso 
de piropos a los ojos más bonitos constituyó un éxito. 
El gobernador civil, quien con su distinguida familia 
asistió a la verbena, presenció complacido desde la 
tribuna este alarde de galantería que muchos de los 
concurrentes tuvieron con la mujer”. Solo unos meses 
después hubo que recoger velas y la Dirección Gene-
ral de Seguridad publicó una nota que era clara ad-
vertencia para “… evitar la costumbre de abordar en 
las calles a la mujer con frases de mal gusto y hasta a 
veces insultantes. Y al tiempo que advierte, anuncia 
también la debida sanción para aquellos recalcitran-
tes…”.

Multas municipales
Las posturas indecorosas en el parque y otros sitios, 
y los escándalos públicos eran algunos de los motivos 
por los que el alcalde de Ciudad Real se veía obligado 
a multar con frecuencia a sus conciudadanos. Otras 
causas eran las siguientes:
Por dedicar un hijo a la mendicidad 10 pts.
Por abandono de un perro en la vía pública 50 pts.
Por cortar fl ores en los jardines municipales 5 pts.
Por tirar piedras a los árboles  5 pts.
Por hacer cola antes de la apertura de los estableci-
mientos… 5 pts.
Por circular una borrica por un paseo 5 pts (a su due-
ño).

Había en esos años tantos niños pidiendo por las ca-
lles que el alcalde publicó un bando, prohibiendo pe-
dir y dar limosna en la vía pública e indicando que “… 
la Alcaldía adoptará las medidas oportunas para que 
estos desamparados puedan ser atendidos por Auxi-
lio Social u otros establecimientos benéfi cos”.

Una buena esposa
Un día a la semana, Lanza dedicaba una página del 
periódico a la mujer, donde se publicaban artículos 
como Tareas de la Sección Femenina, Consejos de 
belleza y para el hogar, Las apariciones de Fátima, 
Mientras haya mujer habrá poesía, y otros. En uno 
anónimo, titulado El diploma de esposa, se proponía 
que “… toda muchacha en víspera de casarse debería 
sufrir un examen antes de obtener el título de esposa. 
Los cursos de atractivo, cuidado de la casa, contabi-
lidad, cocina, puericultura, son difíciles y requieren 
paciencia… Solamente después de salir victoriosa de 
estas pruebas será cuando una mujer se encuentre 

en condiciones de recibir de manos del hombre ele-
gido el título de esposa”.

Miscelánea
A continuación fi gura una serie de noticias sorpren-
dentes aparecidas en algunos números de Lanza en 
los años 1943 y 1944:

“El amor es una enfermedad. El amor es una enfer-
medad realmente infecciosa como la escarlatina 
y la rabia, así lo asegura el sabio noruego Prof. Olaf 
Scheldin. El germen productor es un bacilo análogo 
al estreptococo sobre el que aún no se saben más 
detalles. Entre los hombres hay algunos que son más 
sensibles al contagio que otros, siendo más recepti-
bles los morenos entre los hombres y las rubias entre 
las mujeres”

“De cómo los negros dejarán de serlo. He aquí una 
noticia que dejará contentísimas a las pobres gentes 
de color que sueñan con tener piel blanca. Parece ser 
que un doctor norteamericano está trabajando para 
blanquear a los negros, persuadido de que la pig-
mentación que comunica el color negro a los niños 
de esta raza se debe a los rayos del sol, puesto que los 

negritos al nacer son blancos…”.

“Un campesino de Bolaños caza un ave que tiene 2,70 
metros de envergadura… Por su enorme tamaño y 
ser tan rara en estas latitudes ha llamado poderosa-
mente la atención en todo el pueblo. Se cree se trata 
de un cóndor americano de los que habitan las mon-
tañas andinas o de alguna variedad que pueda existir 
en nuestras montañas del Norte…”.

“Ibn Saud reduce su harén. Las tres cuartas partes de 
sus mujeres parten llorosas hacia el desierto. Circa-
sianas, rusas y sudanesas de deslumbradora belleza 
forman esta caravana del amor. El rey coloso de la 
Arabia se queda tan solo con sus cuatro mujeres legí-
timas por razones de economía… Ibn Saud ha tenido 
de sus mujeres treinta y un hijos varones… En cuanto 
a sus hijas no se conoce el número. Jamás se pensó en 
contarlas, como no se cuentan las estrellas”.

Epílogo
En la actualidad Lanza es un diario digital, pero en 
1943, los precios de suscripción al periódico eran: “un 
mes, 6 pesetas; un trimestre, 17 pesetas; un semestre, 
33 pesetas; un año, 65 pesetas”.
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EL CAMPO

Un estudio de la Universidad Politécnica de Va-
lencia (UPV) para la organización Interprofe-
sional del Vino de España (OIVE) recoge que los 
costes de producción por hectárea en la región 
son de 2.676,40 euros 

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Elena Rosa

El coste medio para producir uva para 
vinifi cación en Castilla-La Mancha es 
de 2.676,40 euros por hectárea, de los 
cuales 2.053,80 euros corresponden al 
pago de las actividades vitícolas como 
la poda, el abonado, los tratamientos de 
fi tosanitarios, la vendimia, el transporte, 

o la instalación de espalderas, entre otras labores.

En el caso de la recolección de uva, en estos días en 
plena recogida del airén, la región castellano-man-
chega copa los costes más bajos por kilo -0,03 eu-
ros–, frente a los 0,17 euros por kilo cortado en Ga-
licia, que tiene más viñedos en parral.

Así lo recoge un estudio de costes para este pro-
ducto realizado por la Universidad Politécnica de 
Valencia (UPV) para la organización Interprofesio-
nal del Vino de España (OIVE).

Los datos, según los expertos son muy variables 
por distintos factores externos e internos, como el 
territorio o los medios de producción, y por ello 
la comunidad castellano-manchega, la región más 
productora de uva España y de Europa, y con el 
50% del vino nacional elaborado-, se sitúa en sép-
timo lugar entre las doce comunidades españolas 
analizadas.

Galicia -con 9.303 euros por hectárea- y País Vas-
co -con 6.144,17 euros por hectárea- son las regio-
nes con los costes de producción más altos, por el 
modelo de emparrado, tradicional en su territorio. 
Frente a ellos, los más bajos corresponden a Extre-
madura, con 1.517,43 euros la hectárea, y a Madrid 
-con 1.872,31 euros la hectárea-.

En España
En España, el coste total medio para producir uva 
para vinifi cación en España es  de  3.854,98  euros 
por hectárea, de los cuales 3.156,82 euros corres-
ponden a la realización de actividades vitícolas.

El coste medio por kilo de uva es de 0,50 euros, 
de los que 0,41 se emplean en las labores agrícolas. 
Por ejemplo, el coste de la poda de una cepa es de 
0,32 euros y de 0,07 euros por vendimiar un kilo 
de uva.

La variable más importante, según recoge el estu-

dio, es la de los costes por hectárea, y al depender 
de los rendimientos, “en el caso de España son es-
pecialmente inestables”

Ser “muy cautos”
Esa variabilidad, apuntan los expertos, hace que 
las estimaciones de costes medio “sean poco pre-
cisas”, por lo que “hay  que  ser muy  cautos  a  la  
hora  de  tomar decisiones”.

Igualmente, la inestabilidad, según el estudio ela-
borado por el Departamento de Economía y Cien-
cias Sociales de la UPV y dirigido por el ingeniero 
Agrónomo Raúl Compés, se reproduce en mayor 
o menor grado en los cuatro grandes modelos de 
viticultura: vaso en secano, vaso en regadío, espal-
dera en secano y espaldera en regadío.

Los expertos apuntan, en este sentido, a que hay 
que tener en cuenta todas las variables que rodean 
al cultivo, desde los territorios, a los sistemas de 
cultivo, y la metodología de los sistemas agrícolas 
de producción.

El territorio es ya “discriminante en cualquier es-
tudio de costes en viticultura”, y en  conjunto las 

diferencias se deben, entre otros, a factores inter-
nos tales como el perfi l del viticultor, el destino de 
la producción -calidad de la uva-, la edad de la viña, 
su variedad, el sistema de conducción y manejo, 
pero también a factores externos como las condi-
ciones ambientales, que varían de una campaña a 
otra y de una parcela a otra.

Por ejemplo, el hecho de que un año llueva más o 
menos -o la propia distribución temporal de la llu-
via- afecta al número de pases de cultivador y a los 
tratamientos sanitarios.

Segunda fase
El Estudio de Costes de producción de uva para la 
elaboración de vinos en España es, según la pri-
mera fase, y lo pone a disposición de los operado-
res del sector, aunque tiene previsto abordar una 
segunda fase “en la que se ampliará el alcance y la 
muestra para tener datos agregados más fi ables y 
segmentables más precisos”.

Desde OIVE recuerdan, en una nota, que el sector 
vitivinícola cuenta para esta nueva campaña con 
los contratos homologados de compra/venta de 
uva y vino.

La vendimia de un kilo de uva en 
Castilla-La Mancha cuesta 0,03 euros 
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Refranes 
de Menchén

No hay mala yunta, cuando un buen gañán 
se le junta

En octubre, echa pan y cubre

Aceitunas, pan y queso, tienen la corte 
en el peso

En octubre podaràs, más la encina dejarás

Cuando el octubre truena, nieve trae

Octubre corto en ramos y largo en caldos

Octubre las mejores frutas pudre

Octubre es buen mes de historias y deja 
malas memorias

En octubre el enfermo que no se agarra 
cae con la hoja de la parra

En octubre de la sombra huye

Cuando llovizna en octubre sonríen los 
agricultores

En octubre, agua del 10 al 20, para todos 
conveniente

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

Los costes de producción de la viña 
emparrada son más altos que los de 
vaso, un 4,8% más, según las cifras 
de costos estudiadas en el análisis 
de la OIVE.

En primer lugar, el dinero emplea-
do por hectárea –tanto los totales (12.540 €/ha) 
como los de actividades (10.237€/ha)– en parral 
se incrementan al resto de modelos, y corrobora 
la singularidad  de  este  modelo de viticultura, 
que se refuerza por su  presencia casi exclusi-
va en zonas atlánticas o zonas muy húmedas 
-en esta muestra especialmente en la DO Rías 
Baixas-.

Por el contrario, el modelo de vaso�secano tiene 
los costes medios por hectárea más bajos -2.661 
euros por hectárea, de los cuales 2.328 euros son 
de actividades- y menos dispersos.

Por su parte, es el sistema de conducción de re-
gadío en espaldera, que es el que se está impo-
niendo en España, tiene los costes totales más 
bajos, con 3.441 euros por hectárea frente a 3.975 
euros de otro modelo.

Respecto a los costes unitarios, es decir, la suma 
entre los costes variables y los fi jos, el parral si-
gue teniendo los costes más altos �1,19 euros el 
kilo, de los cuales 0,91 euros se gasta en activi-
dades-.

En secano los costes son de 0,51 euros el kilo, de 
los cuales  0,45 euros se distribuyen en distintas 
labores, muy similares a los de espaldera en se-
cano.

“Esto explicaría el rápido declive del sistema de 
conducción de vaso en España cuando los viti-

cultores no pueden obtener un precio que com-
pense sus mayores costes unitarios”.

A ello se une la expansión del regadío en espal-
dera, con un coste “signifi cativamente” más bajo, 
de 0,39 euros el kilo,  0,31 euros en actividades.

Los costes de poda son sustancialmente más 
elevados en espaldera de regadío  (0,28 euros por 
cepa) que en vaso de secano (0,18 euros la cepa). 
Por el contrario, los costes unitarios de vendi-
mia son casi tres veces más altos en vaso�seca-
no (0,09 euros el kilo) que en espaldera�regadío 
(0,03 euros el kilo).

El trabajo puede contribuir, según la OIVE, a la 
mejora de la gestión comercial y por tanto de la 
rentabilidad del viticultor.

El emparrado es el más caro
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Deportes

La ilusión de seguir La ilusión de seguir 
soñando en grandesoñando en grande

El Viña Albali Valdepeñas, subcampeón de Liga y de la Copa de España, arranca una 
temporada de muchos alicientes con la intención de mantenerse entre los mejores

El subcampeón saltará a escena este 
fi n de semana. Lo hará casi dos 
meses después de aquella histórica 
fi nal del play off de liga en la que 
no pudo llevarse un título que se 
quedó el Movistar Inter. Con ese 
listón muy alto, pero con la hu-
mildad como premisa primordial 

que nunca quiere perder, el Viña Albali Valdepeñas 
arranca un curso lleno de alicientes, lo que produ-
ce en el club, en el equipo y en los afi cionados una 

enorme carga de ilusión pese a que la situación, 
provocada por la pandemia del COVID-19, es muy 
complicada en todos los sentidos. El carácter ‘gue-
rrero’ del conjunto azulón tendrá que salir al máxi-
mo de nuevo para ir superando a los rivales y, a la 
vez y con las máximas precauciones, ir pudiendo 
con el dichoso coronavirus. Se presenta un curso 
complicado para todos y los grupos más unidos, los 
más fuertes psicológicamente y talentosos tendrán 
presumiblemente mucho que decir. Ahí quiere es-
tar el Viña Albali, porque, la revelación de la pasada 

temporada, ya demostró esas cualidades. Para esta 
nueva campaña tiene claro que quiere consagrarse 
defi nitivamente entre los mejores de la máxima ca-
tegoría del fútbol sala nacional.

Mismo bloque
Si algo funciona bien, lo mejor es no cambiar. O 
que haya pocos cambios. Es lo que ha hecho el Viña 
Albali de cara a la temporada: mantener el bloque 
que obtuvo esos pasados subcampeonatos ligueros 
y de la Copa de España.

Texto: Raúl Fernández y Chicastro
Fotografías: ACP-FS Valdepeñas / Movistar Inter
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Las piezas básicas continúan o, incluso, han reno-
vado más años sus contratos, casos por ejemplo 
de Chino, ‘pichichi’ de la pasada temporada junto a 
Adolfo (Barcelona), o del portero Edu Sousa, cuya 
fi gura bajo la portería creció a lo grande en las fi -
las vinateras. También renovaron por un año José 
Ruiz o Chino. Siguen Rafael Rato, Coro, Cainan de 
Matos, otra de las grandes apariciones en la Liga 
pasada, Dani Santos, Juanan y Álex García, este úl-
timo casi como un ‘fi chaje’ más después de pasarse 
el curso pasado prácticamente sin jugar por una 
grave lesión de rodilla.

Si destacaron esas renovaciones apuntadas, no 
menos importantes fue la anunciada en febrero del 
técnico David Ramos hasta 2023. El líder del equipo 
desde el banquillo ha llevado al Viña Albali a esas 
cotas tan altas inesperadas por la mayoría. Su tra-
bajo fue elogiado la pasada campaña 2019/20 y a la 
vez premiado con el galardón al mejor entrenador 
de Primera División, que el madrileño recibió con 
esa total humildad que siempre quiere implantar 
en los suyos como forma de crecimiento. Otra vez 
volverá a llevar la pizarra vinatera a la búsqueda de 
nuevos sueños.

En cuanto a novedades, la dirección deportiva que 
lidera Joan Linares, responsable también de los 
éxitos del equipo, ha fi rmado a tres nuevos juga-
dores. Dos son jóvenes con una proyección que 
ya han demostrado a la largo de la pretemporada, 
el cierre Xavi Cols (procede del Peñíscola) y el ala 
Sergio González (ex del Ribera Navarra). El otro es 
un poderoso pivote, el brasileño Matheus Preá, lla-
mado a aportar goles y una buena salida al equipo 
aguantando el balón. Hablando de salidas, cuatro 
son los jugadores que no continúan: Pablo Ibarra y 
Terry, con destino ambos a Ribera Navarra; Buitre, 
que jugará en el Talavera FS; y Manu García.

Con estos mimbres, el Viña Albali Valdepeñas as-
pira a competir ante todos en un Liga que se prevé 
como siempre dura, de máxima exigencia y muy 
equilibrada. Como se dice en estos casos: cual-
quiera puede ganar a cualquiera. El Barcelona, 
campeón de la Copa de España, parte como máxi-
mo favorito con el permiso de un nuevo Movistar 
Inter que defenderá su título liguero. Rivales como 
Palma Futsal o Cartagena están llamados también 
a cotas altas, con las incógnitas de ElPozo Murcia, 
Levante, Osasuna Magna o Jaén Paraíso Interior. 
La lista de 18 equipos se completa con Peñíscola, 
Burela, O Parrulo, Córdoba, Zaragoza, Ribera Na-
varra, Santa Coloma, Betis y UMA Antequera, estos 
dos últimos los ascendidos. 

Parece claro que cualquier partido será de máxima 
exigencia y bajar el pistón puede llevar a la derrota. 
Eso lo vivió el Viña Albali en su último duelo de una 
buena pretemporada, en líneas generales. En ese 
choque el Movistar Inter ganó por 7-3 a los azulo-
nes y sirvió como toque de atención de lo que pue-
de suponer no estar a pleno rendimiento y con-
centración en la pista. Antes los vinateros golearon 
a Levante (6-1), a ElPozo Murcia (0-3), al Betis (5-1) 
y ganaron al Córdoba (3-2), perdiendo luego en la 
pista cordobesa por 6-5. Ese ha sido el bagaje de 
una preparación que arrancó el 1 de agosto y que 
se ha prolongado dos meses. Pero al fi n ha llegado 
el momento del comienzo de una temporada con 
muchos alicientes, entre ellos la posibilidad de ju-
gar la Champions. Y en ella el Valdepeñas quiere 
volver a pelear con los mejores del fútbol sala.

DAVID RAMOS: “Tenemos que hacer valer 
el respeto que nos hemos ganado”

David Ramos, el elegido mejor entrenador 
de la pasada temporada en Primera Divi-
sión, afronta con ilusión la nueva temporada 
con el Viña Albali Valdepeñas que arranca 
este fi n de semana. “Llegamos bien, con 
ganas. Estábamos deseando que llegara este 
momento porque son muchas semanas de 
entrenamiento y mucho tiempo esperando”, 
apunta.
Con el listón muy alto después de los 
subcampeonatos de Liga y Copa de España 
conseguidos el pasado curso, el técnico ma-
drileño no se aleja de su humilde discurso 
y recuerda que “somos lo que somos. Nadie 
discute lo que hicimos el año pasado, pero a 
estas alturas no nos podemos comparar con 
equipos como el Barcelona, el Inter, ElPozo o 
Palma. Tenemos una buena plantilla, el club 
ha hecho un gran esfuerzo y no eludimos 
ninguna responsabilidad. Somos un equipo 
que está llamado a no sufrir y a partir de ahí 
intentar meternos en la pelea por los gran-
des eventos”.
A pesar de ello, sí que considera normal 
que al Viña Albali Valdepeñas se le tenga en 
cuenta en esta nueva temporada, “porque 
creo que nos hemos ganado el respeto de 
todos los rivales. Por un lado, habrá equi-
pos que se relajen y otros que estarán más 
percatados, pero ese respeto lo tenemos que 
hacer valer”.
Para cuajar una gran temporada como la 
pasada, David Ramos tiene muy claro que 
“nuestra postura es la de trabajar día a día con mucha exigencia, porque así nos lo exigirá la categoría. A 
estas alturas no podemos pensar en hacer lo del año pasado. Es una liga dura, con muchos buenos pro-
yectos, con muchos candidatos. Va a ser muy difícil. Para empezar tenemos doce partidos en dos meses. 
Aquel equipo que se duerma, se relaje o tenga una mala racha se puede quedar descolgado. Tenemos que 
ser muy exigentes y constantes y tener esa pizca de suerte en forma de lesiones y otras circunstancias. 
Hay muchos elementos en el aire que hacen que el futuro sea impredecible. Lo que esté en nuestra mano 
es innegociable. Estamos capacitados para competir contra cualquiera”.
David Ramos espera “una liga muy atípica. Tenemos hándicaps importantes como el público y somos el 
equipo que más lo va a notar”. Así, fi nalmente reconoció que “emocionalmente y en lo sentimental echa-
mos mucho de menos a la afi ción porque la disfrutamos mucho y nos ayudan mucho. En muchos momen-
tos se echará de menos y tendremos que apelar a otras estimulaciones, pero sabemos que están ahí y nos 
debemos a ello”.

El presidente Luis Palencia junto a los tres fi chajes (de 
izq. a derecha): Matheus, Xavi Cols y Sergio González

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.



Lanza
Semanario de La Mancha 35 02/10/2020

23- NANO
CIERRE - 12/11/88 PUERTOLLANO

TEMPORADA ANTERIOR

14- RAFAEL RATO
CIERRE - 16/06/83 RECIFE (BRASIL)

TEMPORADA ANTERIOR

4- XAVI COLS
CIERRE - 16/9/98 MANRESA

1º TEMP. (PEÑÍSCOLA) 

10 - DANI SANTOS
ALA - 25/3/91 MÓSTOLES

TEMPORADA ANTERIOR

16 - SERGIO GONZÁLEZ
ALA - 30/06/97 BARCELONA

1ª TEMP. (RIBERA NAVARRA)

20 - CHINO
ALA - 13/11/91 ALBACETE

TEMPORADA ANTERIOR

33- CAINAN
ALA - 27/1/90 TAPERA (BRASIL)

TEMPORADA ANTERIOR

3 - CATELA
ALA- 14/4/95 CÁDIZ

TEMPORADA ANTERIOR

25 - MATHEUS PREÁ
PÍVOT - 23/5/93 ARAPINA (BRASIL)

1ª TEMPORADA (SK AYAT)

DAVID RAMOS
ENTRENADOR - 26/11/73 MADRID

TEMPORADA ANTERIOR

7 - ÁLEX GARCÍA
PÍVOT - 15/6/96 ALICANTE

TEMPORADA ANTERIOR

6 - JUANAN
PÍVOT - 23/6/98 MORAL

TEMPORADA ANTERIOR

ANTONIO LÉRIDA
DELEGADO

9-10-1956 VALDEPEÑAS

JESÚS DE RAMOS
SEGUNDO ENTRENADOR

8/9/87 MADRID

JAVIER CORRALES
PREPARADOR FÍSICO

2-12-1984 PUERTOLLANO

MENOS CALOR EN EL ‘INFIERNO DE LA MANCHA’
Al menos de momento, no podrá tener el Viña Albali Valdepeñas el calor total de su gran afi ción en casa. 
La crisis sanitaria a consecuencia de la pandemia de la COVID-19 impedirá el lleno del Virgen de la Cabe-
za, habitual siempre en las últimas temporadas. A expensas de la evolución de la situación, tan cambiante 
semana a semana, con las restricciones últimas impuestas en Valdepeñas ahora mismo los choques se-
rían a puerta cerrada o con un máximo de cien personas, siempre con la autorización obligada por parte 
de Sanidad. Hay que recordar que por ley el Gobierno de CLM permite un aforo máximo en pabellones de 
cien personas, que son las que han entrado en los amistosos de pretemporada. Esta circunstancia supone 
para el Viña Albali y los clubes un varapalo en lo económico, ante la imposibilidad de vender entradas 
y las difi cultades de tener abonados. Al menos, la marea azulona se ha mantenido fi el a su equipo y ha 
respondido a la campaña del club de socios colaboradores, apuntando estas circunstancias de aforo que 
tantos problemas está provocando. El ‘Infi erno de la Mancha’ no va a tener ese calor de siempre, a expen-
sas de la pandemia. Un hándicap para un equipo que cuenta con la mejor afi ción de la categoría.

13- CORO
PORTERO - 11/9/91 VALDEPEÑAS

TEMPORADA ANTERIOR

19 - EDU SOUSA 
PORTERO - 19/8/96 MIRANDELA

TEMPORADA ANTERIOR

21 - JOSÉ RUIZ
CIERRE - 6/6/83 BARCELONA

TEMPORADA ANTERIOR
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LUIS PALENCIA / PRESIDENTE
“Lo que más me preocupa ahora es poder 

meter más gente en el pabellón”
El presidente del Viña Albali Valdepe-
ñas, Luis Palencia, reconoce y lamen-
ta la complicada situación y admite 
que “sobre todo en la economía nos 
vamos a ver muy mermados”. Al me-
nos, aseguró sentirse “muy orgulloso”, 
porque más de un 60% de los socios 
han renovado su carnet pese al cam-
bio de modalidad, por lo que agrade-
ció ese apoyo de los suyos.
En cuanto a esa situación admite que 
“todo me preocupa en general”.  “Si se 
para la competición no tienes ingre-
sos. Si no tienes ingresos, no puedes 
hacer frente a los pagos. Todo infl uye. 
Ahora lo que más me preocupa es 
poder meter gente en el pabellón. Con 100 personas aquí y en otras comuni-
dades más gente, lo tenemos mal y es lo que más me preocupa. Entendemos 
las circunstancias, pero creo que hemos demostrado hacer las cosas bien en 
cuanto a protocolo y pedimos que nos den la oportunidad”, desea.
Ya en cuanto al objetivo deportivo, Luis Palencia señala que “todos los años 
decimos lo de mejorar la temporada anterior, pero este año va a ser difícil 
mejorar esos números porque, si los mejoramos, signifi cará ser campeón 
de algo. Tenemos plantilla para hacer grandes cosas y no vamos a renunciar 
nada. El objetivo principal es meternos en la Copa de España”, sentencia.
Palencia habla sobre la Liga: “Va a ser un año muy duro por el virus, porque 
puede alterar a un club en un momento determinado, y por los equipos, que 
se han reforzado muy bien”. Para fi nalizar, apunta que jugar la Champions 
“sería una ilusión porque tenemos una oportunidad que quizá no se nos pre-
sente nunca, aunque con esta situación es cierto que podría ser un marrón”.  

CORO/ CAPITÁN
“El que mejor gestione el calendario 

y las cargas, saldrá benefi ciado”
Pedro Coronado, Coro (11-9-1991, 
Valdepeñas) volverá a ser el capi-
tán del conjunto vinatero para esta 
próxima temporada. Sobre el objetivo, 
el portero recuerda que “la temporada 
pasada fue espectacular y quizá sea 
irrepetible. Fue un temporadón difícil 
de igualar. Intentaremos meternos en 
Copa y pelear por el play off del título. 
Será complicado, pero lo vamos a pe-
lear. Si lo hemos conseguido una vez, 
¿por qué no otra?”.
Coro asegura que “nos hemos ganado 
el respeto de todos, pero creo tam-
bién que por bloque y por proyecto, 
equipos como Barcelona, Inter, ElPozo 
o Palma estarán ahí. Los presupuestos mandan. El Barça es favorito a todo”. 
Todo ello en una Liga que “será distinta por el Covid y por la afi ción, tanto 
en casa como fuera. Lo vamos a notar mucho. Es un apoyo muy grande y 
lo notaremos mucho. Seremos los más perjudicados. Veremos a ver cómo 
arranca esta competición porque mira el ejemplo del Betis, con dos posi-
tivos… El calendario es exigente y apretado. Todos los jugadores tendrán 
que aportar porque la liga es larga. El que mejor gestione el calendario y las 
cargas, saldrá benefi ciado”.
Como capitán y jugador local, el meta vinatero mandó un mensaje claro a 
sus afi cionados: “Nos vamos a dejar todo por el club y por la ciudad. Como 
poco, vamos a intentar pelear por la Copa y por el play off y seguir ilusio-
nando a todo el mundo. O jalá volvamos a ver un pabellón lleno”. Finalmente 
recuerda que el pasado curso “tuvimos la suerte de disputar dos fi nales y 
plantar cara a dos grandes y estamos muy orgullosos. Eso sí, ojalá que el 
fútbol sala nos dé otra oportunidad”.

Los rivales se refuerzan
Conjuntos como el Cartagena, Movistar Inter y Osasuna Magna han renovado sus plantillas

H asta este lunes 5 de octubre 
los equipos de Primera Divi-
sión podrán realizar fi chajes, 
pero ya prácticamente todos 
tienen cerradas sus plantillas 
para afrontar el comienzo li-
guero.

Con las tres nuevas incorporaciones del Viña Al-
bali Valdepeñas, las de Xavi Cols (Peñíscola), Ser-
gio González (Ribera Navarra) y Matheus Preá (SK 
Ayat), el rival que más se ha reforzado ha sido el 
Jimbee Cartagena con hasta ocho caras nuevas que 
han llevado al conjunto de Duda a convertirse en 
un serio candidato a los títulos. Bebe, Luciano Ave-
llino, Waltinho, Andresito, Chemi, Lucao, Marino-
vic y Juan Emilio son esos fi chajes.

El poderoso Movistar Inter también se ha renova-
do con las llegadas de Cecilio, Boyis, Eric Martel, 
Trípodi, Saldise y Fer Drasler tras numerosas ba-
jas importante en su pasada plantilla. Por su parte, 

el Barça, el favorito número 1, ha fi rmado a André 
Coelho, Feixas, Ximbinha y Matheus, además de la 
vuelta de Ferrao tras su grave lesión de rodilla.

Osasuna Magna también ha remodelado su plantel 
con siete fi chajes, los de César, Dani Zurdo, Fabin-
ho, Toni Escribano, J. Linhares, Wanderson y Jesús, 
mismo número que el otro conjunto navarro, el 
Ribera Navarra, al que han llegado dos ex vinate-
ros como Terry y Pablo Ibarra, más Adrián Pereira, 
Gabriel Vasques, Pedro García, Sena y Dani Martín.

Pocas incorporaciones han hecho tanto ElPozo 
Murcia (Juanjo, Rafa Santos y Cholo Salas), como el 
Jaén Paraíso Interior (Attos, Felipe Mancha, Marçao 
y Mithyue) y el Palma Futsal (Marlon, Claudino, y 
Fabio), este último también aspirante de inicio a lu-
char en la zona noble.

Estos son los buenos refuerzos de algunos de los 
rivales del Viña Albali Valdepeñas en una Liga que 
promete de nuevo igualdad y competitividad.

Matheus trata de robar el balón a Cecilio, 
uno de los fi chajes del Movistar Inter
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UN CALENDARIO COMPRIMIDO 
Y CON SIETE JORNADAS                 

ENTRE SEMANA
Con 18 equipos en competición, dos más que la pasada temporada debido a que 
tras la suspensión de la liga regular por el COVID-19 se decidió que no hubiera 
descensos, el campeonato liguero arranca este fi n de semana con la primera de 
las 34 jornadas previstas, en la que el Viña Albali Valdepeñas visitará a ElPozo 
Murcia. Será el inicio de un arranque muy comprimido, que tendrá, por ejemplo, 
hasta siete jornadas en este mes de octubre. Incluye, además, siete fechas entre 
semanas y en el caso de suspensión de encuentros por situaciones relacionadas 
con el COVID-19 existen fechas de recuperación de dichos encuentros.

La primera vuelta fi nalizará el 17 de enero, fecha en la que el equipo de Valdepe-
ñas recibirá a O Parrulo. En ese ecuador de la Liga, los ocho mejores clasifi cados 
sellarán su clasifi cación para la Copa de España, que se celebrará del jueves 25 al 
domingo 28 de marzo de 2021 en una sede aún por confi rmar. A partir de enton-
ces, los equipos dispondrán de dos meses más de competición hasta alcanzar la 
jornada 34 del campeonato de Liga el fi n de semana del 29 y 30 de mayo de 2021 
donde los ocho primeros clasifi cados buscarán hacerse con el título de campeón 
de Liga en los play off por el título.

Esos play off por el título serán en junio, con una novedad. Mientras que los 
cuartos de fi nal y las semifi nales se mantienen al mejor de tres partidos, la fi nal 
cambia su formato de al mejor de cinco por al mejor de tres. En todas las elimi-
natorias por el título, el primer encuentro se disputará en el pabellón del mejor 
clasifi cado, el segundo en el del peor y el tercero, si fuese necesario, de nuevo en 
el pabellón del mejor clasifi cado en la Liga Regular.

Finalmente, en cuando a descensos, bajarán a Segunda División los tres últimos 
clasifi cados. La novedad también será que el decimoquinto disputará una elimi-
natoria al mejor de tres partidos ante el perdedor del play off de ascenso de la 
categoría de Plata. Uno lo hará para evitar bajar y el otro, para subir.

La ilusión de 
la Champions

E l Viña Albali Valdepe-
ñas empieza la tem-
porada con la ilusio-
nante posibilidad de 
jugar la UEFA Cham-
pions League de fút-
bol sala.

La UEFA concede solo dos plazas a 
España para la máxima competición 
europea de clubes, pero a pesar de 
que el conjunto vinatero se proclamó 
subcampeón de Liga no tiene garan-
tizada su participación. Una sí que la 

tiene segura el campeón liguero, el 
Movistar Inter, mientras que la se-
gunda todavía está por decidir a la 
espera de lo que ocurra el próximo 
fi n de semana del 9 al 11 de octubre 
en la Final Four que se jugará en el 
Palau Blaugrana de Barcelona. Para 
que el Viña Albali consiga el billete 
a la Champions no tendrá que pro-
clamarse campeón alguno de los dos 
equipos españoles que participan en 
esa fi nal a cuatro, el Barça o ElPozo. 
Los catalanes jugarán en semifi nales 
ante el Tyumen ruso, mientras que 

los murcianos harán lo propio ante 
un rival también ruso, el KPRF.   

Si fi nalmente el cuadro valdepeñero 
logra meterse en esa Champions eu-
ropea, lo que supondría abrir un nue-
vo capítulo grandioso en la historia 
del club, tendría que disputar la ron-
da preliminar a fi nales del mes de no-
viembre. Los ganadores pasarían a la 
ronda de dieciseisavos de fi nal a par-

tido único, que se jugaría a mediados 
de enero, y los vencedores lograrían 
el billete para octavos, cuyos encuen-
tros únicos también serían a media-
dos del siguiente mes de febrero.

El nuevo formato de esta temporada 
decidirá el campeón en una Final a 8 
con cuartos de fi nal, semifi nales y la 
gran fi nal en abril o mayo, todavía por 
confi rmar.

El Viña Albali se meterá en la máxima 
competición europea si el Barça o ElPozo 

no ganan la Final Four de la próxima semana
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Opinión

Hace unas semanas empecé un 
recorrido con diferentes re-
fl exiones sobre la ciudad. Un 
camino que comencé de la 
mano de Jacobs una activista 

de lo urbano que luchó por defender, des-
de planteamientos sencillos pero próximos 
a la vida cotidiana, la ciudad existente evi-
tando la presión especulativa y las grandes 
transformaciones innecesarias promovidas 
por el capital. Y por ello, en este breve re-
corrido realizado, hoy vuelvo a un barrio de 
Ciudad Real de la mano de la crónica que un 
vecino hace del mismo. Ramón Coello Mu-
ñoz me hace llegar la historia que ha escrito 
de la comunidad de Nuestra Señora de los 
Ángeles de Ciudad Real, especialmente del 
barrio de la Corredera. Una visión que nos 
acerca a la ciudad como realidad vivida por 
las personas que residen en ellas y han sido 
actores de su desarrollo. Una historia cer-
cana en el tiempo y en lugares conocidos de 
la ciudad pero que nos ayuda a entender la 
ciudad que ha surgido a lo largo del siglo XX.

Los comienzos del barrio
“Esta comunidad empezó allá por los años 
1925-1926, que hicieron en ese momento en 
la vieja carretera de Miguelturra (hoy paseo 
de Carlos Eraña), la panadería de Carmelo 
Madrid, huerto del pescadero Polo, Casa de 
los Valencianos y Fábrica de la luz (que pasó 
a ser almacén de abonos, hoy este desapa-
recido) y casa de los Petróleos (que pasó a 
ser una chapistería y almacén de hierros 
cuyo propietario era Sáenz del Rio y la casa 
de Vicente el Vaquero y Víctor). Más ade-
lante, el paso a nivel de la carretera de Mi-
guelturra (línea Madrid-Badajoz), del cual, 
en su momento, existía una de las guarda-
barreras que vigilaba, Luisa, la hermana de 
Boni”.
La barriada de la Corredera empezó en los 
años 1929-1930 en los terrenos de las Her-
manitas, ya que estaba allí el asilo de las 
hermanitas de los Pobres (hoy Colegio de 
los Marianistas). “Allá por el año 1933, por 
entonces era alcalde de la ciudad don José 
Maestro, se hizo la desviación del ferrocarril 
Madrid- Badajoz, por medio de una ancha 

curva que salía del paso a nivel de Migueltu-
rra, y moría enlazando con la general, por el 
surtidor de gasolina de la Atalaya. Esta línea 
tenía un inconveniente muy grande, salía el 
tren de la estación marcha atrás hasta el ga-
ritón del parque de Gasset, de la Cruz de los 
Casados y entonces salía derecho a Madrid, 
la vuelta la hacía a la viceversa…”

La barriada de la Corredera
“Volviendo a la barriada de la Corredera, se 
empezó por lo que hoy es calle Extremadu-
ra, por las casas 2.4.6.10 de Diego Molina, 
Florencio Molina, Dámaso Hervás y Antonio 
Coello (la de mi padre) … A partir de aquí, 
allá por los años 1932-1934, aumentó mucho 
la barriada, pues por allá entonces valían los 
solares a 1 peseta el metro cuadrado, luego, 
cuando iban teniendo salida, se pusieron a 
2 pesetas. Se marcaron las calles de Anda-
lucía como la calle Segunda, la Galicia como 
la calle Tercera, la de Navarra siguiendo con 
el nombre de calle de Enmedio. Estas calles 
seguían para arriba, conforme subían se 
acortaban, pues en semicírculo arrancaba 
desde los Marianista el camino del Calva-
rio que en media circunferencia iba a morir 
al paso a nivel (hoy silos del grano)”. Pocos 
años después los solares valían 5 pesetas el 
metro.

Entre 1945 y 1948 las calles de la barriada 
de la Corredera se llamaban calles A, B, C 
y D. “Por las fechas anteriormente men-
cionadas, a la barriada de la Corredera se 
le llamaba entonces el barrio churriego, 
pues casi todos los que vivíamos allí éramos 
de Miguelturra; aquí no había agua y otros 
menesteres. Este líquido lo traían las muje-
res con cántaros a la cadera, de las fuentes 
que había en el parque de Gasset, Puerta 
de Santa María y Puerta de Toledo”. La ba-
rriada progresó en los años 1950-55 en que 
empezó la calle E (Aragón). En los años 57-
58 la calle Castilla hasta 1963-64 en que se 
empezaron los bloques de san Vicente de 
Paul- “Fue entonces cuando se unió toda 
la barriada en solicitud de traer el agua, la 
cual nos fue concedida por el ayuntamien-
to, entonces el alcalde en aquel momento 

La ciudad de los vecinos. 
El barrio de la Corredera
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

era don Victorino Rodríguez Velasco. El 
enganche se hizo en la puerta de Granada, 
que ya se había hecho el cambio de la fuen-
te de la plaza del Hospicio (hoy plaza de san 
Francisco) a la puerta de Granada. Se trajo 
directa a las cuatro esquinas de las calles 
(hoy Navarra con Galicia) donde se puso 
en el centro una fuente con cuatro grifos. 
Todo este gasto fue realizado por todos los 
vecinos, el ayuntamiento sólo nos concedió 
el permiso. Y a partir de entonces se llevó 
una general de tubería por cada calle, para 
hacer acometidas por la casas conforme lo 
fuese permitiendo el bolsillo”.

La capilla de la virgen 
de los Ángeles
“Entre los años 1970-1971 se trajo la santa 
Virgen de los Ángeles, la ermita de Nuestra 
Señora era alguna casa que otra de los en-
cargados que por entonces cuidaban de ella; 
hasta que poco tiempo después la FEBA, 
hizo un nuevo trasformador y nos dejó el 
viejo, el cual lo reformamos un poco y se 
hizo capilla. Las fi estas por entonces eran 
muy pobres…En La Corredera toda esta co-
munidad de juventud que congregábamos 
esta barriada (hoy barriada de Oriente) no 
éramos ni vecinos ni amigos, éramos todos 
como hermanos… En las fechas de 1976, 
justo en el mes de abril, se `puso la prime-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. 2/10/2020.



Lanza
Semanario de La Mancha 39 02/10/2020

La tristeza, a diferencia de la depre-
sión, es un fenómeno temporal y 
generalmente desaparece después 
de un tiempo. Debemos tener cla-
ro que hay diferencias importantes 

entre ambos fenómenos y procurar no olvi-
dar que, al menos, es primordial consultar al 
especialista o médico.

La depresión es una enfermedad que persis-
te por periodos prolongados (meses o años). 
La depresión ocupa el cuarto lugar como 
enfermedad en el mundo y se estima que 
para el año 2020 se ubicará en el segundo 
sitio. En alguna etapa de la vida, todas las 
personas hemos experimentado   momen-
tos de tristeza, es decir, nos hemos sentimos 
desganados, melancólicos y suspiramos 
frecuentemente con el afán de obtener un 
poco de alivio. No obstante, esta situación 
se supera en poco tiempo, volvemos a ver 
la vida con entusiasmo y disfrutamos de las 
actividades diarias. Pero ¿qué pasa cuando la 
tristeza se convierte en la principal caracte-
rística de nuestra personalidad? ¿Cuándo los 
sentimientos de culpa, frustración e infelici-
dad se apoderan de nosotros? De acuerdo 
con los expertos, la tristeza no es lo mismo 
que la depresión. La primera es un fenóme-
no temporal y habitual que desaparece en 
corto tiempo y la segunda, es una enferme-
dad que persiste por varios meses e incluso 
años.   La depresión es una enfermedad con 
tendencia a la recurrencia y cronicidad. Di-
versos estudios han revelado que el 50% de 
los pacientes que se recuperan de un primer 
episodio depresivo presentarán otro evento 
en los próximos dos años. Las característi-
cas de la depresión son:
- Es persistente la falta de vigor o energía.
- Tristeza prolongada.
- Irritabilidad y cambios del estado de áni-
mo.
- Sensación recurrente de desesperanza.
- Opinión negativa del mundo.
- Apetito excesivo o inapetencia.
- Sentimiento de culpa.
- Difi cultad para concentrarse.
- Falta de memoria.
- Trastornos en los hábitos de sueño.
- Sentimiento de falta de valía.
- Pérdida de interés en actividades que con 
anterioridad eran causa de alegría. En cam-
bio, las características de la tristeza son:
- Estado melancólico durante algunos días.
- Falta ocasional de vigor.
- Cambios leves en los hábitos de sueño.

- Capacidad para realizar de manera normal 
las actividades diarias.
- Sensación de desesperanza que se supera 
con relativa rapidez.
- Capacidad para superar el Duelo o situación 
de pérdida. La familia, es parte fundamental 
en el tratamiento de la depresión. El princi-
pal objetivo de los familiares de una persona 
que sufre depresión, debe ser el apoyar al 
paciente para que se ponga en manos de un 
médico, ya que él es la única persona autori-
zada para prescribir un tratamiento adecua-
do, es decir, el familiar debe evitar que éste 
caiga en manos de charlatanes que puedan 
empeorar su estado. De acuerdo con los es-
pecialistas, la depresión es una enfermedad 
que en la mayoría de los casos se trata con 
éxito. Es necesario saber que el tratamiento 
con medicamentos es una alternativa, que 
junto a la psicoterapia,  contribuyen hacia 
la recuperación del paciente.   Actualmente 
está comprobado que se requiere mantener 
el tratamiento con antidepresivos al menos 
durante un año para obtener una respuesta 
satisfactoria, y de acuerdo a las caracterís-
ticas del paciente, este periodo puede ser 
mayor. Es necesario saber que hoy en día, la 
mayoría de los medicamentos utilizados en 
el manejo de la depresión son seguros y no 
generan dependencia y que su uso a largo 
plazo no representará un problema. No obs-
tante, el 43% de los pacientes interrumpen 
el tratamiento dentro de los seis primeros 
meses. Este hecho provoca que los síntomas 
reaparezcan y un aumento en el riesgo de 
que se presenten complicaciones. Pero en 
otras ocasiones, el uso indiscriminado de 
estos psicofármacos pueden producir efec-
tos muy peligrosos para la salud del pacien-
te, y su utilización debe ser controlada por 
su médico o psiquiatra.

Estar triste
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

ra piedra de la parroquia. El ar-
quitecto que proyectó la iglesia 
fue Gerardo Barrios que falleció 
en accidente de tráfi co antes 
de ver fi nalizado el edifi cio. Las 
obras por “sobrar” mucho dine-
ro duraron hasta el mes de mayo 
del 78, en cuyo año se celebró la 
primera misa y fi esta de Nues-
tra Señora de los Ángeles…”. En 
1979 quedó constituida como 
parroquia “haciéndose cargo de 
ella como párroco don Francis-
co Romero García, del cual toda 
la comunidad parroquial está 
totalmente satisfecha. Cuando 
se puso la primera piedra de la 
parroquia, y fue el alcalde don 
Francisco Bernalte Bernardo, y 
durante toda la construcción el 
alcalde don José Ruiz Lorente se 
ocupó de la misma, ya inaugu-
rada como parroquia fue enton-
ces el alcalde don Lorenzo Selas 
Céspedes”.

Los barrios 
de autoconstrucción
La historia de nuestra ciudad se 
cuenta esencialmente desde las 
grandes promociones inmobi-

liarias y los planes urbanísticos. 
Pero hay una parte importan-
te de espacios iniciados en la 
primera mitad del siglo XX con 
una propuesta atractiva y su-
gerente, la de la autoconstruc-
ción y desarrollo de los mismos 
propietarios de sus viviendas. Al 
igual que en el barrio de la Co-
rredera, en la barriada de Lara-
che surgen calles con parcelas 
que cada propietario construye 
(calles Xauen, Ceuta, Melilla…) 
desde 1935, en el entorno de la 
Puerta de Santa María en las ca-
lles con nombres de ríos (Becea, 
Jabalón, Azuer Bañuelos, Bulla-
que...,) que se inician en 1930 o 
en la proximidad del actual re-
cinto ferial en las calles Atalaya, 
Piélago y Puente de Nolaya ya 
de los años cincuenta. La ciu-
dad construida por los vecinos, 
entendida como espacio de de-
sarrollo de su actividad laboral, 
como ámbito de relación co-
munitaria está presente en este 
relato de un barrio de Ciudad 
Real como seguro lo está en la 
historia de muchas de las zonas 
de nuestras ciudades.
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“...Era muy inquieto, espontáneo, nervioso y,
había una cosa que lo sacaba de quicio, la injusti-

cia...”
(Emma Cuevas, nieta de Luis Quirós Arias).

He de comenzar en esta ocasión, porque 
de bien nacidos es ser agradecidos, que 
asevera el refrán castellano, manifes-
tando mi reconocimiento a Luna, -hija 
de Luis-, a su nieta Emma, y a nues-

tro compañero en las tareas informativas Francisco 
Navarro, porque gracias a ellos y al amplio reportaje 
publicado, -con todo lujo de detalles-, en el sema-
nal del día 9 de noviembre de 2018, me es posible 
redactar esta semblanza sobre una persona, -con 
las mismas palabras de Emma-, “...polifacética, muy 
buena en lo que hacía..., pero los buenos siempre 
caen, o los caen...”, me refi ero al tomellosero Luis 
Quirós Arias. Tal que Francisco García Pavón, Fé-
lix Grande, Eladio Cabañero, Juan Torres Grueso, 
Natividad Cepeda, Dionisio Cañas..., y cómo decía 
hace un momento, Luis Quirós nace en Tomelloso 
en 1893 y fallece, a consecuencia de su trayectoria 
política, -cómo otros tantos hombres y mujeres de 
nuestra tierra, por desgracia-, unos meses después 
de fi nalizar la Guerra Civil Española, en el mes de 
mayo de 1940.

Pintor, escritor, fotógrafo, poeta, músico..., todo 
eso fue Luis Quirós Arias, pero por encima de esas 
facetas artísticas destacó Luis por ser un hombre 
bueno, en el sentido machadiano de la palabra; un 
hombre que se preocupó por hacer el bien; por tra-
bajar sus viñas; por ser el fundador, en su “patria 
chica”, del partido político Izquierda Republicana; 
por ser amigo personal de Blasco Ibáñez, o de Rosa 
Arciniega, o de Azaña, o de Alcalá Zamora, o de Le-
rroux, o de Melquiades Álvarez, o de..., o por estu-
diar Derecho y Psicología..., y también fue y sigue 
siendo recordado Luis Quirós por ayudar a muchas 
personas de “derechas” durante la Guerra Civil, las 
mismas que luego le volvieron a él la espalda; o por 
ser uno de esos seres humanos tan excesivamente 
justos que no dudaba en llamar a las cosas por su 
nombre, y es que aunque chiquito de talla, -según 
se nos dice-, era un gran hombre. Un hombre que 
fue asesinado solamente por defender sus ideas, 
por haber ejercido un año cómo concejal, por es-
cribir sin “morderse la lengua”..., ¿dónde está el de-
lito? Antes de pasar a glosar su trayectoria cómo 
escritor quiero tan sólo apuntar que cómo maestro 
de los pinceles, de formación autodidacta, no po-
demos olvidar cuadros cómo “Carrañaca”, “Las Te-
rreras”..., y otros muchos.

 Luis Quirós, periodista y escritor
Rotativos de la época, entre los que podemos citar 
“El Pueblo”, fundado por Blasco Ibáñez; o la “Ver-
dad”, que presumiblemente comienza su andadura 
a comienzos del pasado siglo; o “Prensa Gráfi ca”; 
o “Júpiter”, de temática primordialmente psicológi-
ca..., tuvieron el honor, si se me permite la expre-
sión, de plasmar en sus páginas escritos de nuestro 
paisano Luis Quirós, quien además destacó cómo 
versifi cador, dejando algún libro inédito, tal que 

“Riberas Latinas”, ya que en vida solamente publi-
có el titulado “Mi homenaje de Blasco Ibáñez”. An-
tes de continuar recordando el legado literario de 
Quirós me van a permitir los lectores que mencio-
ne de nuevo a su nieta, Emma Cueva, que se com-
prometió en su momento, y lo ha conseguido, con 
el apoyo de Rocío Torres, Isidoro Torres, Juan José 
Losa, José López Martínez..., a recopilar y publicar 
la obra de su abuelo, por lo que podemos afi rmar 
que Quirós Arias es también el autor de “Acerca de 
Luis Quirós”, “Artículos periodísticos”, “Poemario”, y 
el ya citado “Riberas Latinas”. Todos ellos guardan 
“el cuerpo y el alma” de un hombre que ha sido per-
petuado en la memoria con la dedicación de alguna 
calle, con la celebración de algún acto, con varios 
artículos a él dedicados, con diversos homenajes..., 
aunque nos atrevemos a decir, que no sólo a pen-
sar, que siempre escasos. Tomelloso, Alcázar de San 
Juan..., son testigo de los últimos meses, días, ho-
ras..., de la vida de Luis Quirós Arias, así como de los 
postreros escritos que nos llegaron, -llegaron a su 
familia e íntimos amigos en su momento-, manus-
critos en hojitas de papel de fumar. 

Servidor sólo ha querido, en base a los datos de que 
dispone, -lamento carecer de otros que su familia 
de momento prefi ere mantener en el anonimato 
por no herir susceptibilidades-, trazar un breve 
apunte biográfi co acerca de este tomellosero, Luis 
Quirós Arias, que aún sigue siendo una fi gura no 
demasiado conocida en la ciudad que le vio nacer, 
cómo decía en su momento Paco Navarro, licencia-
do en Derecho, aunque nunca ejerció como abo-
gado, además de intelectual de aquel primer ter-
cio del siglo XX, a la vez que un hombre bueno que 
defendió a los que menos tenían y luchó por una 
sociedad más justa.  

POETAS Y ESCRITORES CIUDADREALEÑOS

Luis Quirós Arias
EDUARDO MUÑOZ MARTÍNEZ El humano es un ser social, tendente al 

movimiento gregario y a la acción en 
masa. El origen de las sociedades se 
remonta a la época en la que los ca-
zadores necesitaron cooperar entre sí 
para abatir grandes piezas; lo que re-

quería compartir espacios de convivencia, estruc-
turar las relaciones interpersonales y que dio lugar 
al sentimiento de identidad grupal y al concepto 
de familia. Estas familias fueron convirtiéndose en 
tribus que competían por los recursos de su entor-
no. Por lo tanto, hablamos de un sentimiento muy 
primitivo que ha trascendido hasta nuestros días; 
hasta el punto de encontrarnos hinchas de fútbol, 
por ejemplo, que son capaces de agredir a los del 
equipo contrario por el simple hecho de pertene-
cer a otro grupo.

Rousseau decía que “el ciudadano” no es lo mismo 
que “el hombre”; pues la Nación se corresponde 
con un elemento político y la Humanidad con la 
ética. Esta dualidad nos sugiere que debe existir 
una ética que nos incluya a todos, una uniformidad 
de todos como pertenecientes a un mismo grupo.  
Por otra parte, y justifi cando las diferencias indi-
viduales dentro de un conjunto, Darwin expresaba 
su idea de la selección natural basándose en la di-
versidad. Dentro de un mismo grupo se establecen 
variaciones, diferencias y las particularidades que, 
bien gestionadas, enriquecen al grupo. Más tarde, 
con el descubrimiento del ADN por parte de wat-
son y Crick, se entendieron esas diferencias gené-
ticas como “experimentos” que hace la Naturaleza 
para mejorar la especie. Unos funcionan y otros no.

Sin embargo, en los cerebros donde predomina el 
sentimiento más primitivo de necesidad identita-
ria (identifi carse con un grupo en oposición a lo 
ajeno) surge también el sentimiento nacionalista 
exacerbado, el hincha de fútbol ultra o la religión 
fundamentalista. Es decir, el pensamiento exclusi-
vo extremo.

El individuo no escoge su lugar de nacimiento. Su 
vida queda confi gurada por el pasado, la cultura y 
los rasgos del grupo donde crece. Tal vez debería-
mos pensar en la nación como cultura, porque esta 
es anterior a aquella, respetando la individualidad. 
Además, la cultura no es en sí nacional; puede no 
estar identifi cada con un territorio concreto, pue-
de pertenecer a una parte de la población, incluida 
en un grupo mayor; o puede englobar a varios pue-
blos distantes en el espacio y el tiempo.

Aprendamos, pues, que la multiculturalidad que 
vivimos es parte de la evolución y enriquece a la 
condición humana. Aprendamos a convivir y a res-
petar a quien no comprendemos, pero sabe respe-
tar nuestra “verdad”.

*Psicólogo

Luchas tribales
PEDRO CARDEÑOSA NIETO*
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Estaba buscando lecturas para el 
otoño, en el maravilloso bosque 
de libros de la Biblioteca Nacio-
nal, cuando encontré este título: El 
bolso de Ana Karenina .

- ¡Vaya feliz ocurrencia, pensé! ¡Qué buen 
título! -

Es una obra de Anna Caballé (editada en Pe-
nínsula, 2008). En el prólogo, se advierte el 
gusto de la autora por la buena literatura, 
relatando los seminarios americanos del au-
tor emblemático de Lolita de donde toma el 
título y, al tiempo, nos llena a los lectores de 
curiosidad: ¿Qué llevaba la beldad rusa en el 
bolsito cuando cae fulminada por el amor? 
¿Qué lleva de nuevo en su bolso cuando cae 
fulminada por el desamor (bajo las ruedas del 
tren)?

Usando efi cazmente este artifi cio artístico, 
Anna Caballé “ha metido” en el bolso de Ana 
Karenina, un conjunto de vidas interesantes 
de mujeres que ha ido coleccionando y es-
cribiendo en breves capítulos.

Yo que soy “coleccionista-analista” de élites 
femeninas, me sentí atraída por esa obra. 
Buen título suyo es también Narcisos de tin-
ta, sobre la llamada “Escritura del Yo” (bio-
grafía y autobiografía) que tan interesante es 
y que, sin embargo, tan escasos y mediocres 
cultivadores tiene en España (en visión com-
parada con la bibliografía anglosajona) por 
complejas razones socio-históricas de las 
que me he ocupado en distintas investiga-
ciones sociológicas.
 
Pues bien, Anna Caballé es una sobresaliente 

excepción al fenómeno intelectual del anti-
memorialismo español.

Estoy releyendo estos días dorados y her-
mosos que nos trae el otoño, un tanto me-
lancólicos ya en el paisaje (en el aire se ba-
rrunta el cambio de estación) parte de las 
memorias de Baroja (una singular familia en 
todo, en el contexto español, y también en 
todo este asunto de lo biográfi co).

Me encanta Don Pío, pone a parir a unos y a 
otros (Derechas e Izquierdas) con la irresis-
tible tendencia a la sinceridad del buen que-
hacer intelectual: el placer de decir la verdad 
de lo que se piensa, ejercer la sinceridad en 
al análisis social y político. Qué gran sensua-
lidad del “logos” (como Torquemada en la 
hoguera).

 En lo personal, qué gran lección de con-
tención y elegancia es callar. Recuerdo una 
leonesa, señora educada, que presumía de 
sincera y me decía castizamente: 

- Oye, porque yo siempre digo la verdad, que 
no tengo pelos en la lengua.

Vaya susto que daba, cuando hacía este 
anuncio y estaba dispuesta a hacer un ejerci-
cio de sinceridad hacia el prójimo, sin darse 
cuenta, brutal. 

No, no, con el prójimo hay que callar-callar 
mucho, ejercer la “restricción mental”, en 
dosis considerables (si es que no se quiere 
abiertamente mentir). El tejido humano es 
tan vulnerable, aguanta tan poco el desamor 
de la crítica. Pero, la arena pública es otra 
cosa, cojamos el “bisturí”.

El arte de titular 
(carnets de lectura)

MARÍA ANTONIA GARCÍA DE LEÓN

El libro de Don Pío Baroja se llama “La Gue-
rra Civil en la Frontera”, unos últimos apun-
tes (muy bien editados por Caro Raggio, en 
el 2005) para añadir a los siete tomos de sus 
memorias “Desde la última vuelta del cami-
no” (otro bonito título). Leerlo ahora, en la 
España actual, es sumamente instructivo 
pues han vuelto los malos tufos ideológi-
cos de aquella época que Don Pío detestó, 
como el buen liberal-intelectual que fue. 
Muy recomendable lectura.

Volviendo a lo biográfi co, me gusta esta 
modestia barojiana que dice así:

 “En estos relatos, no hay ni el menor asomo 
de arrojo ni de audacia. Carezco de voca-
ción de héroe. Soy un espectador, un curio-
so y nada más. En algunas circunstancias, 
las impresiones de las vidas vulgares, con-
tadas con exactitud y con detalles, pueden 
tener algún interés y dar el carácter de la 
época con tanta exactitud como la de los 
hombres arriesgados y extraordinarios, que 
hay que reconocer que en este tiempo ha 
habido pocos, porque la mayoría han sido 
mediocres, al menos en España”.

Yo diría que son dos tipos de biografías, y 
que probablemente a efectos de conocer 
mejor los engranajes-tono de un momento 
social, sean mejor esas vidas vulgares, pues 
la heroicidad por defi nición (y “per se”) 
siempre distorsiona, está fuera de los pará-
metros del humano transcurrir.

¿Y el estilo? ¡Que preciosidad! Baroja es 
toda una escuela. Deseo que nos regalemos 
con estas briznas otoñales barojianas:

“Me gusta el otoño en casa, cuando uno 
tiene algo que hacer y a su alcance libros y 
papeles con que distraerse. Pero aquí, en-
cerrado en un fonducho, sin más ocupación 
que mirar al campo a través de la ventana, 
y ver cómo cae la lluvia, el otoño resulta así 
de triste”.

Un Baroja entrado en años y exiliado, así lo 
ha dicho todo sobre él, en ese su bello es-
cuetismo. Y al otro lado de la frontera, su 
hogar, su hermoso caserío de Vera.

Otros títulos que me encantan y han hecho 
fortuna son (a vuela pluma): 

“El mismo mar de todos los veranos” (con 
mucha carga poética) de Esther Tusquets y 
el magnífi co título de “El bucle melancólico” 
(de Jon Juaristi) que pasó al acervo del dicho 
común, durante una temporada, al igual 
que les sucedió a mis “Elites Discriminadas” 
(entre el público lector de temas de géne-
ro).  “Herederas y Heridas” fue un título que 
me regalaron los dioses, como al poeta, le 
suelen regalar el primer verso.

* Profesora titular de sociología 
(UCM), escritora y poeta.

antonieta006@gmail.com

DESDE MI TORRE DE ADOBE
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Los Nuevos PEUGEOT 3008 y 5008 vuelven a revolucionar el segmento de los SUV compactos con nuevos elementos de diseño y equipamiento tecnológico novedoso 
con los que se afi anzan como gran referente. La nueva generación de los PEUGEOT 3008 y 5008 desembarca en el mercado español con un frontal rediseñado, un 
puesto de conducción PEUGEOT i-Cockpit® mejorado, nuevos tonos de carrocería y la opción Black Pack en los acabados GT y GT Pack. Estos nuevos SUV estrenan 
en el segmento funciones de ayuda a la conducción como Night Vision, capaz de detectar peatones o animales en la calzada a más de 200 m de distancia, de noche o 
en malas condiciones de visibilidad.

  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

NUEVOS NUEVOS 
PEUGEOT PEUGEOT 

3008 Y 5008 3008 Y 5008 
VUELVEN A MARCAR LA DIFERENCIA EN EL UNIVERSO DE LOS SUV: VUELVEN A MARCAR LA DIFERENCIA EN EL UNIVERSO DE LOS SUV: 

YA SE HAN ABIERTO LOS PEDIDOS EN ESPAÑAYA SE HAN ABIERTO LOS PEDIDOS EN ESPAÑA
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T
ras el lanzamiento del Nuevo PEUGEOT 2008 
a fi nales del año pasado, la marca del León re-
nueva totalmente su oferta SUV con la llegada 
de la nueva generación de los PEUGEOT 3008 
y 5008, dos modelos que ya pueden pedirse 

en cualquier punto de venta de la Red de Concesionarios 
PEUGEOT en España y cuyos confi guradores están dis-
ponibles en www.peugeot.es.

Vistos desde el exterior, los Nuevos PEUGEOT 3008 y 
5008 muestran un aire elegante y contemporáneo gra-
cias a su nuevo frontal, en el que destaca una nueva ca-
landra sin marco, moderna y fl uida, que se extiende bajo 
los faros. Como en los últimos lanzamientos de la gama, 
el logo del modelo aparece sobre el capó, haciendo un 
guiño a los legendarios PEUGEOT de los años 70. El pa-
ragolpes delantero refuerza el aire deportivo de estos 
modelos con unas entradas de aire enmarcadas en color 
negro brillante.

Los grupos ópticos delanteros se han renovado total-
mente, adoptando una estética más dinámica. Incorpo-
ran el “Modo Niebla” de serie en los acabados superiores 
GT y GT Pack, que se integra en los faros Full LED, y que 

sustituye a los antiniebla tradicionales, al encender las lu-
ces de cruce con intensidad reducida al activarse los an-
tiniebla traseros. En la zaga, destacan los nuevos grupos 
ópticos 3D con un nuevo diseño de la garra PEUGEOT e 
intermitentes secuenciales.

Sin abandonar el apartado estético, la paleta de colores 
gana en variedad con el Azul Célebes en ambos modelos y 
la incorporación del Azul Vértigo en el Nuevo PEUGEOT 
3008 y del Metallic Copper en el Nuevo PEUGEOT 5008. 
Además, se ofrece la posibilidad de optar por el Black 
Pack en las versiones GT y GT Pack, que refuerza la ele-
gancia y el aspecto deportivo de estos SUV con detalles 
como el tono Dark Chrome en la calandra y el León o el 
negro satinado en las molduras de las aletas delanteras, 
la parte inferior de las puertas, el techo o las llantas de 
aleación de 19”.

En el interior, el puesto de conducción PEUGEOT i-Coc-
kpit® incorpora la tecnología ‘Normaly Black’ al cuadro 
de instrumentos digital de 12,3”, que ofrece imágenes 
de calidad con mayor contraste y legibilidad. Además, la 
pantalla táctil central se ha renovado, creciendo hasta las 
10”.

El i-Cockpit es un auténtico centro de control del vehícu-
lo desde el que se pueden gestionar funciones de ayuda 
a la conducción como Night Vision, que hace su aparición 
en el segmento de los SUV compactos y detecta pea-
tones y animales en la calzada en malas condiciones de 
visibilidad. Su alcance, de entre 200 y 250 m, va mucho 
más allá del de las luces de carretera. Se complementa 
con la frenada automática de emergencia nocturna de 
última generación. Los Nuevos PEUGEOT 3008 y 5008 
también cuentan con equipamientos como el asistente 
de posición en el carril, el reconocimiento ampliado de 
señales de tráfi co y, en las versiones con caja de cambios 
automática EAT8, el regulador de velocidad adaptativo 
con función Stop & Go.

Las nuevas gamas de los Nuevos PEUGEOT 3008 y 5008 
se confi guran en tres niveles de acabado complementa-
dos por tres niveles de packs. Así, el nivel Active ofrece 
llantas de aluminio de 17”, arranque manos libres y cli-
matizador bizona mientras que el Active Pack incorpora 
ayuda al estacionamiento delantero y Visiopark 1. Con 
el Allure, se accede a llantas de aleación de 18”, cristales 
sobretintados y navegador con pantalla de 10”. El Allure 
Pack añade acceso y arranque manos libres.

MOTOR     MMMMMMMMMOTO
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S
EAT comenzó en 2016 su ofensiva 
SUV en el mercado con el Ateca, un 
modelo que ha cosechado un gran 
éxito de ventas y que se ha erigido 

como uno de los pilares fundamentales 
de la marca española, reafi rmando su po-
sición y contribuyendo a atraer nuevos 
clientes. Ahora, el Ateca se renueva con la 
llegada de la versión 2020. Ésta mantiene 
intactos los actuales atributos del SUV 
compacto de SEAT, y añade una apariencia 
más moderna y atractiva tanto en el habi-
táculo como en el exterior. Además, ofrece 
una experiencia de usuario completamen-
te conectada a los servicios y funciones 
online, tanto dentro como desde fuera 
del vehículo, niveles mejorados de segu-
ridad y comodidad con la incorporación 
de los más vanguardistas asistentes a la 
conducción, mayor efi ciencia energética 
y una experiencia de conducción aún más 
emocional.

El SEAT Ateca añadió una nueva dimen-
sión al mercado de los SUV compactos, al 

conseguir la combinación perfecta para el 
uso diario. Se trataba de un SUV espacio-
so, práctico y versátil, con un estilo único, 
un diseño emocional y un comportamiento 
dinámico que marcó un antes y un después 

en su segmento. El nuevo Ateca 2020 
maximiza aún más si caben estos atributos.

El SEAT Ateca 2020 se ha diseñado y de-
sarrollado en Barcelona, y se fabrica en 

las instalaciones de la marca en Kvasiny 
(República Checa), añadiendo un impulso 
adicional a la gama SUV de la marca, un 
segmento de vehículos de importancia 
fundamental para SEAT.

S
uzuki ha lanzado el nuevo Swace, un familiar es-
tiloso y versátil de diseño atlético que ofrece una 
conducción suave y estable, y un comportamien-
to híbrido avanzado.

Diseñado con un bajo centro de gravedad, el Swace lla-
ma la atención por su anchura y las líneas fl uidas de la 
parte trasera de la carrocería, que encajan con una de-
lantera deportiva con faros Bi-LED y una amplia parrilla 
de nido de abeja. 

Siendo el confort y la funcionalidad dos de los objeti-

vos en la mente de sus diseñadores, el interior ofre-
ce una sensación de espacio abierto y confortable, y 
un maletero generoso que cubre las necesidades de 
una gran variedad de estilos de vida.  Con una ópti-
ma distribución de potencia entre el motor de com-
bustión y el motor eléctrico en base a las condiciones 
de conducción, su sofisticado sistema híbrido ofrece 
una vigorosa respuesta a la aceleración al tiempo que 
mantiene a raya el consumo de combustible y las emi-
siones de CO2. El diseño exterior del Swace fusiona el 
estilo funcional de un vehículo familiar con una esté-
tica deportiva.

Suzuki presenta el nuevo Swace 
en Europa

Nuevo Toyota GR Yaris: 
ya a la venta en España

Tras su pre-venta 100% online desde fi nales de julio y el ini-
cio de su producción hace menos de un mes en la planta de 
Motomachi, en Toyota City (Japón), Toyota España lanza el 
nuevo GR Yaris, que será la referencia entre los compactos 
deportivos. 

El Toyota GR Yaris, el nuevo deportivo de Toyota, que 
será la referencia entre los compactos más prestaciona-
les y deportivos, ya está disponible en la Red Ofi cial de 
Concesionarios de Toyota España. Y se puede adquirir 
por sólo 250 € al mes gracias a Toyota Easy, programa 
de fi nanciación de Toyota España que permite acceder a 
toda la gama Toyota siempre con una cuota mensual muy 
reducida.

El lanzamiento comercial en el mercado español del nuevo 
GR Yaris llega unas pocas semanas después de que arran-
cara su producción en la planta de Motomachi, en Toyota 
City (Japón), en la ‘Fábrica GR’, una planta de TOYOTA 
GAZOO Racing dedicada exclusivamente a la producción 
de vehículos deportivos GR. Y un par de meses después de 
que, a fi nales de julio, Toyota España abriera la pre-venta 
del nuevo deportivo, únicamente en formato online.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Seat refuerza una historia de éxito con el renovado Ateca 2020
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

¿Cómo podemos ayudar a nuestro 
sistema inmunitario? (Parte I)

Habéis sido muchos los que 
nos habéis pedido más in-
formacion sobre el sistema 
inmunitario y sobre cómo 
ayudar a reforzarlo frente 
al periodo que nos viene de 
incertidumbre: si es gripe, 
catarro, COVID-19 o una 
simple rinitis por alergia. 

El sistema inmunitario nos protege a diario de 
agentes patógenos del exterior y también ayuda a 
eliminar células del organismo que se han trans-
formado y no están realizando su función. 
Para que funcione adecuadamente, requiere que 
trabajen conjunta y coordinadamente distintos ór-
ganos, tejidos, células o mediadores químicos. En-
tre ellas, las citoquinas que tanto hemos escuchado 
nombrar.

El objetivo fi nal del sistema inmunitario es man-
tener al organismo libre de organismos que dañen 
nuestras células. 

El sistema inmunitario puede verse afectado por 
los hábitos de vida, la contaminación, el estado 
emocional…, por lo que tenemos que ayudarles, 
pero ¿cómo?

Lo primero con una alimentación adecuada. Una 
dieta variada, equilibrada y saludable contribuye a 
un buen funcionamiento de las defensas. 

Nuestra alimentación debe incluir frutas y verdu-
ras, ricas en vitaminas, minerales y antioxidantes. 
También son necesarios el pescado azul, el aceite 
de oliva o los frutos secos. 

Lo que sí debemos evitar son los alimentos ultra 

procesados y refi nados, que disminuyen la capaci-
dad del sistema inmunitario.

Otra forma de ayudar a nuestro sistema inmuni-
tario es el bienestar físico y emocional. La incer-
tidumbre generada por la situación actual, debida 
a SARS Cov-2 o COVID-19, la cantidad de noticias 
y las situaciones nuevas a las que nos enfrentamos 
diariamente pueden interferir en nuestro bienes-
tar físico y emocional. 

Un mayor nivel de estrés, de no dormir las horas 
necesarias y de las situaciones que nos generan 
nervios nos ayudan a disminuir la energía con la 
que afrontamos el día a día y pueden hacer que 
nuestro sistema inmune se vea afectado. Por lo que 
nosotras recomendamos la Valeriana y la pasifl ora, 
que son conocidas plantas, y usadas desde la anti-
güedad, y pueden ser útiles en casos de ansiedad, 
excitabilidad, insomnio, alivian los síntomas leves 

de estrés mental y 
nos ayudan a conci-
liar el sueño.

La tila también es un 
tranquilizante suave 
y es una buena alter-
nativa para ayudar en 
casos de insomnio, 
ansiedad y nerviosis-
mo.

La semana que viene 
veremos qué otras 
ayudas podemos dar-
le a nuestro sistema 
inmune para tenerlo 
al 1000x100 en estos 
tiempos que corren.

Quiero recordar que habría que evitar, en la medida 
de lo posible, el tabaco, ya que irrita nuestras vías 
respiratorias y disminuye sus defensas naturales. 

Otra manera de ayudar a nuestras defensas es pro-
tegernos por fuera. Es decir, lavarse las manos con 
frecuencia y de forma minuciosa. 

Siempre sin olvidar que, si se tiene alguna duda 
con algún medicamento o alguna patología que se 
tenga, lo primero es consultar con nuestro médico. 
Y recordar que estos consejos no sustituyen a los 
tratamientos puestos por nuestros facultativos.

Para cualquier duda puedes consultarnos a través 
del correo herbolarionaturvida@hotmail.com o en 
el herbolario Naturvida en Valdepeñas.

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, gerente del 
Herbolario Naturvida, de Valdepeñas.
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Cines - Servicios

PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios

PP

Sinopsis: Cuando el mun-
do es consciente de que el 
asteroide más grande de la 
historia va a impactar en la 
Tierra y aniquilar todo rastro 
de vida, los gobiernos de 
todo el mundo realizan un 
sorteo en el cual los afor-
tunados podrán sobrevivir 
en refugios secretos. Esta de-
cisión desata un caos a nivel 
mundial. Muchos tendrán 
que emprender un peligroso 
viaje donde se enfrentarán a 
los más imponentes peligros 
de la naturaleza, lo que les 
obligará a encontrar...

Sinopsis: Ha pasado el tiem-
po, y Hardin (Hero Finnes Ti-
ffi n) todavía no se sabe si es 
realmente el chico profundo 
y refl exivo del que Tessa 
(Josephine Langford) se ena-
moró, o ha sido un extraño 
todo este tiempo. Ella quiere 
alejarse, pero no es tan 
fácil. Tessa se ha centrado 
en sus estudios y comienza 
a trabajar como becaria en 
Vance Publishing. Allí conoce 
a Trevor (Dylan Sprouse), un 
nuevo y atractivo compañero 
de trabajo que es exacta-
mente el... CE
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EXPLOTA EXPLOTA RIFKIN’S FESTIVAL FALLING

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

TV estrenos - Servicios

ESTRENOS

Año: 2020
País: España
Director: Nacho Álvarez
Reparto: Ingrid García Jonsson, Verónica Echegui, 
Fernando Guallar, Pedro Casablanc, Fernando Teje-
ro, Natalia Millán ...
Género: Musical. Comedia | Años 70

SINOPSIS
Cuenta la historia de María (García-Jonsson), una 
bailarina joven, sensual y con ansias de libertad a 
principios de los años 70, una época que en España 
estuvo marcada por la rigidez y la censura, especial-
mente en televisión. Con ella descubriremos cómo 
hasta el más difícil de los sueños puede convertirse 
en realidad. Y todo ello contado a través de los gran-
des éxitos de Raffaella Carrà.

Año: 2020
País: Estados Unidos
Director: Woody Allen
Reparto: Elena Anaya, Louis Garrel, Gina Gershon, 
Sergi López, Wallace Shawn, Christoph Waltz ...
Género: Drama. Comedia | Cine dentro del cine

SINOPSIS
El fi lme narra la historia de un matrimonio esta-
dounidense que acude al Zinemaldia de San Se-
bastián. La pareja queda prendada del festival, así 
como de la belleza y encanto de España y la fanta-
sía del mundo del cine. Ella tiene un affaire con un 
brillante director de cine francés y él se enamora 
de una residente en la ciudad.

Año: 2020
País: Canadá
Director: Viggo Mortensen
Reparto: Lance Henriksen, Viggo Mortensen, Terry 
Chen, Sverrir Gudnason, Hannah Gross, Laura 
Linney ...
Género: Drama | Vejez. Familia. Alzheimer

SINOPSIS
John Petersen (Viggo Mortensen) vive con su novio 
Eric (Terry Chen) y la hija adoptiva de ambos en el 
sur de California. Su padre Willis (Lance Henriksen) 
un granjero tradicional y conservador de 80 años, 
decide viajar a Los Ángeles y quedarse en casa de 
John mientras busca el lugar idóneo para jubilarse. 
Una vez todo juntos, dos mundos muy diferentes 
colisionan. Willis muestra señas de estar perdiendo 
la cordura, y su peculiar forma de ... [
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VIERNES,  2 DE OCTUBRE DE 2020

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza EL AYUNTAMIENTO PONE 
EN MARCHA UN CONCURSO 

PARA EMPRENDEDORES
CONCEDERÁ TRES PREMIOS A LOS MEJORES PROYECTOS 

EMPRESARIALES, QUE DEBERÁN PONERSE EN MARCHA 
ANTES DE LOS SEIS MESES SIGUIENTES A LA ENTREGA DE 

PREMIOS

EL PLENO TRATARÁ ASUN-
TOS ECONÓMICOS POR 
IMPORTE DE 2,7 MILLONES

ENTRE LOS PUNTOS DEL ORDEN DEL DÍA ESTÁN 
LA IMPLANTACIÓN DE LA PLATAFORMA DE LA 
ADMINISTRACIÓN ELECTRÓNICA Y LA LIMPIEZA 
VIARIA Y DE DEPENDENCIAS MUNICIPALES VALDEPEÑAS ESTUDIA EL HALLAZGO 

DE UNA BODEGA ROMANA

J. M. QUINTANA, PREMIO A LA 
MEJOR PARTITURA ORIGINAL 
PARA CORTOMETRAJE

ESE PREMIO DEL FESTIVAL INTERNACIONAL DE 
MÚSICA DE CINE DE TENERIFE (FIMUCITÉ) ES 
UNO DE LOS MÁS PRESTIGIOSOS DE MÚSICA DE 
CINE CELEBRADO EN ESPAÑA

EL ALCALDE DE LA CIUDAD RECLAMA "NO HACERNOS CÓMPLICES" DEL VIRUS Y PIDE EL ALCALDE DE LA CIUDAD RECLAMA "NO HACERNOS CÓMPLICES" DEL VIRUS Y PIDE 

"MUCHA RESPONSABILIDAD" A LA HORA DE CUMPLIR LAS MEDIDAS"MUCHA RESPONSABILIDAD" A LA HORA DE CUMPLIR LAS MEDIDAS

VALDEPEÑAS, CON VALDEPEÑAS, CON 

MEDIDAS ESPECIALES DE MEDIDAS ESPECIALES DE 

NIVEL 2 CONTRA LA NIVEL 2 CONTRA LA 

COVID-19COVID-19
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M. G.

VALDEPEÑAS

La concejala de Igualdad del 
Ayuntamiento de Valdepeñas, 
Inmaculada Pacheco, presentó 
el lunes en rueda de prensa la 

guía “Creciendo sin armarios” sobre el 
colectivo LGTBIQA (Lesbianas, Gays, 
Transexuales, Bisexuales, Intersexua-
les, Queer y Asexuales), que la admi-
nistración local ha elaborado junto a 
Transdiversa, una cooperativa de ini-
ciativa social conformada por profe-
sionales psicosociales y en su mayoría 
trans, que acerca las realidades trans a 
la sociedad.

Pacheco destacó que Valdepeñas es 
una ciudad de las más capacitadas en 
políticas de igualdad de diversos colec-
tivos, que ahora lanza esta guía, dirigi-
da principalmente a los más jóvenes, 
para hacerles llegar la gran diversidad 
que hay y explicarles las diferentes rea-
lidades. “No hablamos ya de inclusión, 
sino de convivencia y respeto”.

Por su parte, Marta Cubero, técnica 
del Área Social del Centro de la Mujer 
de Valdepeñas, recordó que una de las 
líneas de acción del Ayuntamiento a 
través del Centro de la Mujer es traba-
jar por la igualdad de todas las perso-
nas.

Explicó que la guía se dirige, por una 
parte, a los jóvenes en general y a per-

sonas de cualquier edad, para que vean 
la sociedad diversa y plural que hay y 
sensibilizar sobre ello y, por otra parte, 
a los jóvenes que se encuentran en un 
momento de autoconocimiento y es-
tán un poco perdidos porque no saben 
qué están sintiendo y experimentando. 
“Es un apoyo para esos jóvenes”.

La guía tiene un lenguaje sencillo e 
inclusivo, con términos genéricos y no 
estereotipados, y es muy visible a tra-

vés de dibujos y colores. Está disponi-
ble en la página web del Ayuntamiento, 
en el apartado Servicios al Ciudadano 
/ Sanidad y Bienestar Social, y en las 
dependencias de Servicios Sociales de 
manera física para quien lo solicite.

La guía se ha diseñado para poder 
trabajar con ella en talleres en los cen-
tros educativos, cuando sea posible. 
Ahora se difundirá más a través de las 
redes sociales.

PRESENTACIÓN DE LA GUÍA “CRECIENDO SIN ARMARIOS” / M. G.

Ayuntamiento y Transdiversa 
elaboran una guía sobre el 
colectivo LGTBIQA 
“Creciendo sin armarios” está disponible en la web municipal y en Servicios Sociales y, cuando 

las circunstancias lo permitan, se trabajará con ella en los centros educativos

ESPACIOS EMBLEMÁTICOS SE 
ILUMINARON EN VALDEPEÑAS 
CON MOTIVO DEL DÍA MUNDIAL 
DEL FARMACÉUTICO
Edifi cios emblemáticos de Valde-
peñas como la Casa Consistorial, 
la Puerta del Vino y las letras cor-
póreas se iluminaron de verde el 
pasado fi n de semana con motivo 
de la conmemoración el viernes, 25 
de septiembre del Día Mundial del 
Farmacéutico. Con esta efeméride, 
promovida por la Federación In-
ternacional de Farmacéuticos (FIP), 
estos profesionales sanitarios trata-
ban de poner en valor su labor y su 
contribución a la sociedad; especial-
mente este 2020, a través del lema 
‘Transformando la salud global’, con 
el que se reivindicaba el «imprescin-
dible» papel del farmacéutico en el 
sistema sanitario.

LA CIUDAD Y EL MUNDO DE 
LA TAUROMAQUIA LLORARON 
LA PÉRDIDA DE JUAN ANTONIO 
POZO LADERAS

Valdepeñas y los afi cionados a la 
tauromaquia lloraron la pérdida de 
Juan Antonio Pozo Laderas, natural 
de esta tierra y gran crítico y afi cio-
nado taurino que falleció el domin-
go, 20 de septiembre a los 93 años 
en Córdoba, donde se encontraba 
residiendo en sus últimos años por 
motivos de salud. El presidente de 
la valdepeñera peña taurina ‘El Bur-
ladero’, Victoriano González de la 
Aleja, comentó a Lanza que el falle-
cimiento de Juan Antonio Pozo, que 
nació en Valdepeñas el 12 de febrero 
de 1927 y que hizo sus pinitos de jo-
ven como novillero, era una noticia 
«muy triste» y suponía una «gran 
pérdida». En su opinión, Pozo era 
una persona muy querida dentro del 
mundo taurino y tenía un gran co-
nocimiento del mismo. “Contribuyó 
a fomentar la cultura de la tauroma-
quia dentro de la población”.

EL MURAL DEL PABELLÓN FERIAL PERMITIÓ CONOCER VALDEPEÑAS EN 60 
MINUTOS

Con motivo del Día Mundial del Turismo, el Ayuntamiento organizó diversas ac-
tividades para conmemorar este día del 25 al 27 de septiembre. Sin embargo, de-
bido a que la ciudad entró de nuevo el sábado en la Fase 2 debido al avance del 
coronavirus, muchas de ellas se suspendieron. Solo pudo celebrarse la actividad 
“Conoce Valdepeñas en 60 minutos” el viernes, a través de la cual, pudo conocer-
se la ciudad gracias al mural del Pabellón Ferial “Esteban López Vega”.

LOS SALONES DEL VEHÍCULO NUEVO Y DE OCASIÓN SOLO SE 
CELEBRARON EL VIERNES

Valdepeñas arrancó motores el viernes para celebrar el fi n de semana, por prime-
ra vez y de manera simultánea, el 24 Salón del Automóvil y IX Salón de Vehículos 
de Ocasión en el Pabellón Ferial, uniendo en un mismo salón 14 expositores. Sin 
embargo, las medidas tomadas ante la entrada de la localidad el sábado en el nivel 
2, hicieron que el salón solo pudiera celebrarse el viernes y se cerrase el resto de 
los días.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, anunció en la tarde del 
viernes, 25 de septiembre las 
medidas decretadas por Sa-

nidad para para evitar contagios por 
coronavirus en la localidad, que pasó el 
pasado sábado a nivel 2 junto a las lo-
calidades vecinas de Viso del Marqués 
y Santa Cruz de Mudela.

El regidor municipal señaló que el 
objetivo de este nivel es frenar los con-
tagios y “no hacernos cómplices de la 
COVID-19”, de la que son positivas 120 
personas, según datos de la Geren-
cia del Hospital de Valdepeñas, que 
atiende a 70.000 ciudadanos, 30.000 
de Valdepeñas y 40.000 de Campo de 
Montiel y Calatrava, que cuenta en la 
actualidad -por el viernes pasado- con 
4 pacientes ingresados por coronavi-
rus, muy por debajo de los 92 pacien-
tes que llegó a registrar como pico de 
la pandemia entre el 27 de marzo y el 
6 de abril.

“El número de pacientes hospitali-
zados que afecta a la Gerencia, que no 
solo es de Valdepeñas, es de 4 y es un 
número preocupante”, afi rmaba Mar-

tín, señalando que “no son los 92 que 
llegamos a tener, pero es preocupante 
porque la realidad de esta segunda ola 
es que de los 4 ingresados ninguno su-
pera los 50 años, así que no son perso-
nas mayores, es gente joven. Así que ya 
se puede ir quitando la tontería de que 
lo puedo coger pero no me pasa nada”.

En cuanto a la atención hospitalaria, 
el alcalde recordaba que se ha proce-
dido a la contratación profesionales 
sanitarios y no sanitarios que han sido 
necesarios en las distintas categorías, 
realizando un total de 628 contratos 
hasta el 31 de agosto, como refuerzo 
de la plantilla desde el inicio de la pan-
demia por coronavirus. Además, in-
formaba que el Hospital ha dispuesto, 
en este nivel 2, una planta del hospital 
exclusivamente para ingresados por la 
COVID-19. Sin embargo, señaló que el 
mejor método para combatir el virus es 
tomar medidas desde la individualidad 
de cada uno.

“Lo que pido a la ciudadanía en gene-
ral es que, si tienen un cumpleaños, no 
se junten más de 10 personas que es lo 
que indica el decreto, porque todos so-
mos una bomba anónima sin saber que 
bomba somos y, por lo tanto, estamos 
supeditados a la responsabilidad indi-

vidual”, incidía.

Medidas especiales
En cuanto al resto de medidas, que 
califi caba de “tajantes y dolorosas” en 
base al decreto, indicó que se aplica-
rían desde el sábado 26 de septiembre 
durante 14 días, pudiendo ser prorro-
gables a otros 14 en caso necesario. 
Martín precisaba entre las medidas 
especiales la suspensión de las acti-
vidades de ocio como espectáculos u 
otros eventos que puedan suponer la 
concentración de personas así como 
las escuelas municipales de deportes y 
música. También se procedía al cierre 
cautelar de cines, teatros y auditorios, 
bibliotecas y museos así como a la sus-
pensión de espectáculos deportivos 
con asistencia de público, por lo que 
también quedó suspendido el Salón del 
Automóvil que se inauguró ese vier-
nes y se iba a celebrar en un principio 
durante el fi n de semana. Del mismo 
modo, durante el periodo del nivel 2 
queda suspendido el mercadillo muni-
cipal y se procedió al cierre cautelar de 
los parques y jardines.

Por otro lado, también se procedió 
a la supresión del servicio de barra en 
todos los bares y restaurantes de la 

localidad. El aforo en locales cerrados 
dedicados a esta actividad se ha redu-
cido al 50% del máximo que tuvieran 
establecidos previamente. Las terra-
zas de bares y restaurantes reducen su 
aforo al 75% del máximo que tuvieran 
establecido previamente, manteniendo 
en todo momento el resto de medidas 
establecidas en la normativa en cuanto 
a distancia de seguridad y agrupación. 
Además, Jesús Martín indicó que “ha-
brá mayor contundencia” y se reforza-
rá el control para impedir el consumo 
de alcohol en la vía pública. Los hote-
les solo podrán contratar el 75% de su 
capacidad y el uso de zonas comunes 
se limitará al 50%. Los supermercados 
limitarán su aforo al 50%.

Las medidas de nivel 2 también con-
templan la suspensión de la actividad 
de los Centros de Día y de las visitas 
sociales a residencias de mayores, vi-
viendas tuteladas de mayores y cen-
tros socio-sanitarios en los que residan 
personas consideradas vulnerables. La 
entrada en estos centros de personas 
ajenas a los mismos se limita a lo es-
trictamente necesario. No se permiten 
salidas de residentes, salvo razones de 
fuerza mayor (asistencia sanitaria o 
deber inexcusable de carácter público).

En cuanto a las celebraciones reli-
giosas, quedan limitadas a un aforo del 
50% de su capacidad habitual, siem-
pre que se mantengan la distancia de 
seguridad interpersonal. También se 
reduce el número de personas en vela-
torios a un máximo de 10 y se restrin-
ge el número de personas en eventos 
sociales como bodas y bautizos a un 
máximo de 25.
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VALDEPEÑAS

Valdepeñas pone en marcha 
las medidas especiales de 
nivel 2 contra la COVID-19
El alcalde de la ciudad reclama “no hacernos cómplices” del virus y pide “mucha responsabilidad” 

a la hora de cumplir las medidas

JESÚS MARTÍN EXPLICÓ LAS MEDIDAS QUE AFECTAN A VALDEPEÑAS DESDE EL PASADO SÁBADO / LANZA

Personas hospitalizadas y 
llegada de material

Los últimos datos de hospitaliza-
dos por coronavirus que habían 
sido publicados antes del cierre de 
este semanario, correspondientes 
al martes, indicaban que había au-
mentado en una persona del lunes 
al martes el número de pacientes 
ingresados por COVID-19 en Val-
depeñas, pasando de cuatro a cin-
co.

Por otra parte, el Gobierno de 
Castilla-La Mancha distribuyó 
durante la pasada semana más de 
193.000 artículos de protección 
frente a la COVID-19 en las seis 
gerencias de la provincia de Ciu-
dad Real. En concreto, a la de Val-
depeñas llegaron 22.4000 masca-
rillas quirúrgicas, 1.400 FPP2, 300 
batas de aislamiento impermeable 
y 2.499 batas verdes EPI III. 

Respecto a la distribución de los 
test rápidos para la detección del 
coronavirus, la Gerencia de Valde-
peñas recibió 300 unidades. 

Asimismo, se distribuyeron 1.080 
hisopos con inactivador. 
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El portavoz del Equipo de Go-
bierno, Francisco Delgado, 
adelantó el miércoles en rue-
da de prensa los puntos más 

destacados del Pleno Ordinario del 
mes de octubre que tendrá lugar el 
lunes a las 10 horas y podrá seguirse 
en directo por el canal de YouTube del 
Ayuntamiento de Valdepeñas. Tratará 
asuntos económicos por importe de 
2,7 millones de euros, entre los que 
destaca la implantación y explotación 
de la plataforma de la administración 
electrónica, dentro el proyecto EDU-
SI “Valdepeñas On”, cofi nanciado con 
fondos europeos a través del Progra-
ma operativo plurirregional de España 
2014-2020, así como la migración de 
datos de la plataforma actual. El pre-
supuesto es de 683.650 euros y el pla-
zo de ejecución de 60 meses.

También va la aprobación de la ad-
judicación dentro de “Valdepeñas On” 
de la contratación de una plataforma 
de interconexión con desempleados, 
especialmente de colectivos de vulne-
rabilidad, dentro del Programa Espa-
ña 2014-2020, con un presupuesto de 
254.705 euros y un plazo de ejecución 
de 60 meses.

Asimismo, fi guran puntos sobre 
contratos para la limpieza viaria, con 
un presupuesto de 987.891 euros y un 
plazo de ejecución de ocho años y para 
la limpieza de locales y dependencias 
municipales por importe de 692.242 
euros y un plazo de ejecución de 36 
meses prorrogables otros dos años.

Otro punto trata sobre el estudio 
de viabilidad económica del servicio 
de transporte urbano y colectivo de 
viajeros. Una empresa ha presentado 
alegaciones, que se han desestimado, 
por lo que se ha aprobará defi nitiva-
mente este punto.

Igualmente fi guran puntos sobre la 
cesión de parte del acerado a la en-
trada de la iglesia del Santísimo Cris-
to de la Misericordia en la calle Cristo 
para mejorar la accesibilidad al tem-
plo; aprobar la ordenanza sobre vados 
para regular el acceso a cocheras y 
zonas de carga y descarga, ya que hay 
múltiples incidencias y en muchos ca-
sos no pueden actuar la policía local ni 

la grúa al no estar regulado (se podrá 
instar al Ayuntamiento a la instalación 
de una señal que prohíba el aparca-
miento frente a una puerta o portada); 
resolver el derecho de concesión de 
superfi cie a Tragsa, que se adjudicó 
para crear una planta de subproduc-
tos de origen animal, ya que no la ha 
ejecutado; y aprobar la relación de 
propietarios de bienes afectados por 
el proyecto de ejecución del Plan de 
Tormentas para urbanizar la calle Ciu-
dad Real desde la rotonda de los Do-
nantes de Sangre hasta la Avenida del 
Vino con un colector soterrado. 

En este último punto, Delgado 
apuntó que se ha llegado a acuerdos 
con algunos propietarios y que hay 
tres sin convenio con los que se está 
negociando.

Cobro de tasas y medidas de nivel 2
Por otra parte, a preguntas de los pe-
riodistas sobre si en 2021 se seguirán 

sin cobrar las tasas que se quitaron 
con motivo de la COVID-19, Delga-
do señaló que hay espíritu de seguir 
manteniendo una moderación en la 
presión fi scal para las empresas afec-
tadas por la situación extraordinaria 
económica del país, pero que depen-
derá de si se puede mantener la regla 
de gasto y el equilibrio presupuesta-
rio. Actualmente el Equipo de Gobier-
no está trabajando en los presupues-
tos de 2021.

También los periodistas pregun-
taron al portavoz del Equipo de Go-
bierno si había dispositivos especiales 
o incidencias debido a las medidas 
que se adoptaron por el nivel 2 des-
de el sábado, a lo que contestó que 
las Fuerzas de Seguridad dependen 
del Estado a raíz de la resolución de 
Sanidad y que se ha establecido el 
protocolo marcado por el Ministerio. 
Destacó el “comportamiento general 
ejemplar de los ciudadanos”.
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FRANCISCO DELGADO, PORTAVOZ DEL EQUIPO DE GOBIERNO  / M. G.

El Pleno tratará asuntos 
económicos por importe 
de 2,7 millones de euros
Entre los puntos del orden del día están la implantación de la plataforma de la administración 

electrónica, la limpieza viaria y de dependencias municipales y el transporte urbano

EL POSITIVO POR CORONAVIRUS 
DE TRES FUNCIONARIOS DE 
JUSTICIA DEJA EN CUARENTENA 
A CASI LA TOTALIDAD DE LA 
PLANTILLA DE LOS JUZGADOS
El resultado positivo por coronavi-
rus de tres trabajadores de los Juz-
gados de Valdepeñas puso en cua-
rentena la semana pasada a 14 de 
sus 16 funcionarios, lo que dejaba la 
Ofi cina Judicial de esta localidad en 
una situación realmente compro-
metida, según afi rmaban desde el 
sindicato Justicia y Progreso. Tanto 
era así, que el Presidente del Tribu-
nal Superior de Justicia de Castilla 
La Mancha, Vicente-Manuel Rouco 
Rodríguez, se vio obligado a dictar 
un acuerdo de forma urgente, al 
amparo de la Ley Orgánica del Po-
der Judicial, para prestar apoyo al 
personal de estos Juzgados para la 
realización del servicio de guardia y 
las actuaciones urgentes e inaplaza-
bles que pudieran surgir.

LA UNED Y ORETANIA 
FIRMARON UN CONVENIO 
PARA DESARROLLAR ACCIONES 
FORMATIVAS

El Centro Universitario Asociado a 
la UNED de Ciudad Real y la Fede-
ración de Asociaciones de Personas 
con Discapacidad “ORETANIA Ciu-
dad Real” fi rmaron la semana pasada 
un convenio de cooperación educa-
tiva y formativa que permitirá llevar 
a cabo diversas acciones formativas 
y de difusión entre ambas institu-
ciones. La fi rma de este convenio va 
a permitir llevar a cabo un Congreso 
Internacional en el mes de noviem-
bre y, posteriormente, un curso de 
asistencia personal. La matrícula en 
el Congreso puede realizarse a tra-
vés de la Web del Centro Asociado, 
en el enlace http://extension.uned.
es/actividad/idactividad/22904 .

DOS ALUMNAS DEL IES 
BERNARDO DE BALBUENA 
PARTICIPARON EN LA XX SESIÓN 
NACIONAL DEL MODELO DE 
PARLAMENTO EUROPEO

Teresa Maleno y Sofía Pozo, alum-
nas del IES Bernardo de Balbuena, 
participaron el fi n de semana en la 
XX Sesión Nacional del Modelo de 
Parlamento Europeo (MEP), en la 
que se impuso el debate parlamen-
tario online. Para llegar a ser selec-
cionadas para la Sesión Nacional, 
las alumnas tuvieron que realizar 
un trabajo escrito y participar en un 
Foro de Debate y fueron selecciona-
das, junto a otras dos alumnas, Lucía 
Rodríguez-Caro e Inmaculada Gon-
zález, y todas participaron en la Fase 
Autonómica del MEP, que se realizó 
el curso pasado. Tras la Sesión Au-
tonómica, fueron seleccionadas Te-
resa y Sofía para la Sesión Nacional.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, y la viceconsejera de 
Cultura, Ana Muñoz, visitaron 
el miércoles en Baños del Peral 

la zona en la que se pretendía crear una 
rotonda de acceso al paraje, que mejo-
raría la seguridad vial del lugar por la 
que discurre la carretera de La Solana, 
pero cuyas obras se han visto paraliza-
das por el hallazgo de restos arqueoló-
gicos romanos. 

El regidor municipal apuntó que el 
objetivo ahora es “por un lado, geolo-
calizar todo el entorno para saber qué 
estructuras hay ocultas y qué potencia 
tienen la mismas para ver el valor patri-
monial que aportan, ya que de lo des-
cubierto hasta ahora sabemos que se 
trata de una bodega romana, que sería 
un buen reclamo turístico para la zona 
teniendo en cuenta nuestra capacidad 
vitivinícola”. 

Por otro lado, tras una reunión de 
trabajo, Jesús Martín señaló que, “de-
pendiendo de ese estudio de geoloca-
lización con drones, veremos si la ro-
tonda se puede reubicar en otra zona 
que tenga el mismo efecto de seguri-
dad vial, que sería más cerca de Val-
depeñas”, donde se haría previamen-
te un trabajo de geolocalización para 
comprobar previamente que no habría 
restos arqueológicos en esa zona para 
iniciar los trabajos.

El alcalde indicó al margen de la 
ubicación de la rotonda, que ahora se 
llevará a cabo un estudio para com-
probar si merece la pena excavar para 
descubrir nuevos basamentos de la bo-
dega romana y si sería factible llevar a 
cabo un convenio de colaboración para 
crear un plan de excavaciones conjunto 
entre el Ayuntamiento de Valdepeñas, 
Membrilla y la consejería de Cultura. 

Simbolo cultural
La viceconsejera de Cultura y Depor-
tes, Ana Muñoz, reivindicó por su parte 
la producción del vino como un símbo-
lo “cultural, histórico y de identidad” de 
la Comunidad Autónoma y recordó que 
ya “era muy importante” en núcleos 
poblacionales de la época romana 
como ‘El Peral’, una villa y una bodega 
recientemente descubiertas.    

En total han salido a la luz 1.500 me-
tros cuadrados de edifi caciones roma-
nas que parecen, a día de hoy, tener 
una cronología que abarca desde el si-

glo I-II d. C hasta el siglo IV o V d. C. y 
que podrían estar superpuestas a otras 
estructuras anteriores adscribibles al 
siglo III a. C., a la segunda Edad del Hie-
rro o al siglo II a. C.

De todas las fases documentadas, la 
más importante, a priori, es la Roma-
na de los siglos I al V d. C. La primera 
construcción de la fase romana se co-
rresponde con una villa altoimperial.

La villa altoimperial está constatada 
por la localización de una moneda lo-
calizada en el suelo de una de las ha-
bitaciones del edifi cio más antiguo. Se 
trata de un posible ‘As de Augusto’ de 
la ceca de Ercávica, datado entre el 24 
a. C y el 17 d. C. Su presencia podría ser 
indicativa de que la villa pudo estar en 
uso a mediados del siglo I d. C.

La bodega, símbolo de la villa  
Sobre esta primitiva edifi cación y, 
probablemente tras la reorganización 
económica y administrativa de fi nales 
del siglo III d. C que provocó la recons-
trucción y ampliación de numerosas 
villas, se realizó la ampliación de la villa, 
no solo a nivel de producción agrícola 
con la construcción de la imponente 
bodega sino también por la ampliación 
de la villa hacia el sur.

La bodega es un imponente edifi cio 
de 31,60 metros de longitud y de entre 
10,60 y 11,08 metros de anchura, lo que 
da una superfi cie total máxima de 350 
metros cuadrados, de los que unos 48 

metros cuadrados pertenecen a la sala 
de accionamiento de la prensa, unos 18 
metros cuadrados al área de pisado y 
prensado. El resto pertenece al área de 
fermentación y almacenamiento de la 
cella vinaria.

El edifi cio presenta un excepcional 
estado de conservación, con la locali-
zación de todos y cada uno de los es-
pacios y elementos vinculados con la 
elaboración de vino.

En este sentido, Ana Muñoz explicó 
que la bodega de ‘El Peral’ “constituye 

una de las más grandes instalaciones 
vitivinícolas de época tardorromana 
excavadas hasta el momento en His-
pania, solo por detrás en dimensiones 
de algunos ejemplos andaluces y por-
tugueses”. 

“Su hallazgo permite reivindicar la, 
hasta hace poco desconocida, impor-
tancia de la producción de vino en la 
región ya en época romana y la rela-
ción de Valdepeñas con la producción 
de este elemento”, fi nalizó la vicecon-
sejera.
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VISITA A DONDE SE HAN ENCONTRADO RESTOS ARQUEOLÓGICOS ROMANOS / LANZA

Valdepeñas estudia el hallazgo de una bodega 
romana en El Peral y la reubicación de la rotonda
El Gobierno regional reivindica la producción vinícola como “símbolo cultural” de la región y recuerda que ya era “muy importante” 

en la época romana
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El compositor valdepeñero José 
Manuel Quintana obtuvo el 
domingo el premio FIMUCI-
NEMA a Mejor Partitura Ori-

ginal para Cortometraje por la banda 
sonora de “Paper Boats”, “por su suti-
liza compositiva que se integra de ma-
nera magistral en la narrativa visual y 
construye la identidad de la historia y 
la protagonista”

Este premio del Festival Internacio-
nal de Música de Cine de Tenerife (Fi-
mucité) es uno de los más prestigiosos 
de la música de cine celebrado en Es-
paña.

Quintana ha ganado a los otros 22 
compositores seleccionados para ob-
tener este galardón.

José Manuel Quintana envió un vídeo 
de agradecimiento a la gala de entrega 
de premios celebrada en Tenerife des-
de Valdepeñas. Se mostró “enorme-
mente agradecido a la organización del 
festival y al jurado que le ha otorgado el 
premio”. Destacó que la película les está 
dando muchas alegrías e indicó que es-
taba feliz de haber sido seleccionado y 
obtener el reconocimiento. “Estoy muy 
agradecido al jurado de Fimunité por 
haberse fi jado en mi partitura entre las 
veintitrés fi nalistas e imagino lo com-
plicada que ha debido ser la decisión 
para el jurado”.

Dio la enhorabuena a sus compañe-
ros nominados por sus “excelentes tra-
bajos”.

Dedicó el premio a su mujer, a su 
familia y especialmente al director de 
“Paper Boats”, Gonzalo Guajardo, con 
extensión a todo el equipo de la pelí-

cula, “un equipo multinacional con ar-
tistas y profesionales de once países 
distintos, con muchísimo talento”.

Comentó que la historia es muy ínti-
ma y dura, que le ha inspirado mucho y 
que es contada con delicadeza y cariño.

Quintana agradeció al director la 
oportunidad que le ofreció de hacer 
esta banda sonora, que fue como “un 
caramelo, un regalo. Supe que tenía 
una oportunidad de oro que no podía 
dejar escapar. Hacer la banda sono-
ra fue una delicia y, fi nalmente, Quiro 
Piñero puso la guinda con la mezcla 
de sonido. Enhorabuena a todos ellos, 
porque parte de este premio es gracias 
a todo el equipo y al trabajo que han 
realizado”.

Por último, dio las gracias al festival.
José Manuel Quintana también agra-

deció el galardón en sus redes sociales.

Medalla de las Bellas Artes
El joven compositor valdepeñero José 
Manuel Quintana, ganador del pres-
tigioso premio Hollywood Music in 
Media Awards (HMMA), recibió el 4 
de septiembre la Medalla de las Bellas 
Artes ‘Gregorio Prieto’ en la entrega 
de Honores y Distinciones del Ayun-
tamiento de Valdepeñas, y declaró que 
ambos reconocimientos son muy emo-
cionantes. 

La entrega de esta medalla se sumó a 
otros premios que ha recibido como el 
de Hollywood Music, en el que compi-
tió con bandas sonoras como la de Par-
que Jurásico, o el Premio a mejor banda 
sonora de cortometraje en el Festival 
de Cine de Estados Unidos (Dreama-
chine Film Festival) por “Defenseless”. 
A los que ahora añade el premio de Fi-
mucité.

QUINTANA TRAS RECOGER EL PREMIO HOLLYWOOD MUSIC IN MEDIA AWARDS / LANZA

José Manuel Quintana obtiene el 
premio FIMUCINEMA a la Mejor 
Partitura Original para Cortometraje
Este premio del Festival Internacional de Música de Cine de Tenerife (Fimucité) es uno de los más 

prestigiosos de la música de cine celebrado en España

LANZA/ VALDEPEÑAS

El secretario general del PSOE de 
Valdepeñas, Manuel Martínez, puso 
en valor la semana pasada las me-
didas puestas en marcha por las 
diferentes administraciones, ante 
la situación actual de la COVID-19, 
durante el desarrollo de la Comisión 
Ejecutiva Municipal del PSOE de 
Valdepeñas, celebrada este mes de 
septiembre de forma telemática.

Con respecto al Gobierno de Es-
paña, destacó las diferentes actua-
ciones e iniciativas llevadas a cabo, 
como los ERTE, el apoyo a los autó-
nomos, las diferentes medidas fi s-
cales para empresas, así como otras 
ayudas como el Ingreso Mínimo Vi-
tal.

Del mismo modo, resaltó las di-
ferentes medidas en materia de Sa-
nidad, Educación y Bienestar Social 
que ha puesto en marcha el gobier-
no de Emiliano García-Page. Me-
didas en Sanidad como mantener 
contratado al personal sanitario y en 
Educación las más de 25.000 prue-
bas que se han realizado al personal 
docente o la contratación de más de 
1.600 nuevos profesores.

En el caso de la Diputación, Mar-
tínez destacó el Plan Activa Ciudad 
Real 2020, que ha supuesto una in-
yección económica de más de 23 
millones de euros, que ha permitido 
que los ayuntamientos tengan más 
recursos para empleo, que se haya 
podido reforzar la limpieza en los 
centros educativos o la distribución 
de material de protección para pa-
liar la COVID-19, entre otras medi-
das.

En Valdepeñas, Martínez señaló 
que todas las medidas puestas en 
marcha por el Grupo Municipal So-
cialista van encaminadas a intentar 
ayudar a las personas más vulnera-
bles. Así, se han mantenido el ritmo 
de las obras en la localidad para evi-
tar frenar el colapso económico de 
la ciudad, a través de las diferentes 
inversiones que se están haciendo 
en el Canal, el velódromo o las urba-
nizaciones de diversas calles. Otras 
medidas a nivel municipal, que des-
tacó el secretario general del PSOE 
de Valdepeñas, son “la exención de 
tasas y precios públicos a las em-
presas que más lo han necesitado, 
así como las ayudas de emergencia 
destinadas a ayudar a cada ciudada-
no que tiene problemas económi-
cos”.

Martínez destacó la importancia 
de la colaboración de las diferentes 
instituciones.

López-Alcorocho pone 
en valor las medidas 
adoptadas para paliar los 
efectos de la COVID-19

M. G.

VALDEPEÑAS

La portavoz del Grupo Municipal Po-
pular, Cándida Tercero, ofreció el lunes 
una rueda de prensa en el Ayuntamien-
to para dar a conocer las mociones que 
su grupo ha presentado a Comisión In-
formativa para poder ser debatidas en 
Pleno, pero que han sido rechazadas 

por lo que no irán a sesión plenaria.
Dichas mociones, “realizadas para 

mejorar la calidad de vida de los valde-
peñeros”, versan sobre mejorar la Aten-
ción Primaria en Valdepeñas, apoyar a 
empresas del sector de la hostelería y 
el turismo de la ciudad y de España, 
garantizar el derecho a la propiedad 
privada y combatir la ocupación ilegal 
de viviendas.

El PP presenta a Comisión Informativa 
varias mociones que fueron 
rechazadas y no irán a Pleno

IU SOLICITA UNA MAYOR INVERSIÓN 
EN LA ATENCIÓN PRIMARIA 
SANITARIA Y AGRADECE EL ESFUERZO 
DE TODO EL PERSONAL SANITARIO

IU Valdepeñas presenta una moción 
solicitando medidas destinadas a 
reforzar, de manera urgente e in-
mediata, la Atención Primaria. “Una 
inversión que es clave como base de 
nuestro sistema de salud e impres-
cindible para afrontar con un mayor 
éxito la actual crisis de la COVID-19”. 
Así se expresó en rueda de prensa 
su portavoz municipal, Juana Caro.
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La concejala de Desarrollo Em-
presarial del Ayuntamiento 
de Valdepeñas, Julia Cejudo, 
presentó el lunes las bases del 

concurso “Valdepeñas Emprende” que 
ha puesto en marcha la administración 
local para ayudar a quienes quieran 
emprender en la localidad.

Habrá tres premios a los mejores 
proyectos empresariales de personas 
físicas o jurídicas que se presenten de 
1.000, 2.000 y 3.000 euros, que se en-
tregarán a fi nales de diciembre o prin-
cipios de enero.

Los ganadores deberán poner en 
funcionamiento la actividad que pre-
senten como máximo en los seis meses 
después de la concesión del premio.

“El objetivo de estos premios es ayu-
dar al proceso de creación de empre-
sas y promover el emprendimiento en-
tre la sociedad del municipio, premiar a 
las personas con iniciativa emprende-
dora que pongan en marcha un nuevo 
negocio y facilitar soporte y respaldo a 
los emprendedores que inician su acti-
vidad empresarial, de forma que sirva 
de estímulo para la creación de nue-
vas empresas y nuevos empleos en el 
ámbito de la economía del municipio”, 

declaró Cejudo.
Añadió que “de esta forma, se ayuda 

a la fi nanciación de la puesta en mar-
cha de la empresa, y se contribuye a su 
proceso de creación, promoviendo el 
desarrollo de la economía local como 
vía de mejora de la cantidad y la calidad 
del tejido productivo y del empleo en el 
municipio de Valdepeñas”.

Los técnicos de Desarrollo Empre-
sarial realizarán un seguimiento de los 
emprendedores para asesorarles.

El plazo de presentación de los pro-

yectos fi nalizará el 11 de noviembre. 
Las solicitudes se pueden presentar a 
través de la sede electrónica del Ayun-
tamiento o en el Registro General de la 
administración local. Se puede solicitar 
información y apoyo en la concejalía 
de Desarrollo Empresarial, en la calle 
Castellanos, y las solicitudes y las ba-
ses están disponibles en la web www.
valdepenas.es.

Julia Cejudo animó a quien tenga en 
mente poner en marcha algún negocio 
a que aproveche esta iniciativa.

JULIA CEJUDO, CONCEJALA DE DESARROLLO EMPRESARIAL / M. G.

El Ayuntamiento pone en 
marcha un concurso para 
ayudar a los emprendedores
Concederá tres premios de 1.000, 2.000 y 3.000 euros a los mejores proyectos empresariales,  

que deberán ponerse en marcha antes de los seis meses siguientes a la entrega de los premios

Tecnobit - Grupo 
Oesía estrena 
web para atraer 
talento para sus 
grandes proyectos 
tecnológicos 
internacionales
LANZA

VALDEPEÑAS

Tecnobit - Grupo Oesía, con sede en 
Valdepeñas, ha lanzado su renovada 
web de Empleo para atraer talento 
para sus grandes proyectos tecno-
lógicos internacionales de Tecnolo-
gías de la Información y de Ingenie-
ría electrónica avanzada.  

La nueva página ofrece una ima-
gen renovada de Tecnobit - Grupo 
Oesía, vinculada con la innovación y 
la tecnología, sellos distintivos de la 
compañía a lo largo de toda su tra-
yectoria de más de 40 años. 

De ese modo, la web refl eja los 
principales productos y sectores de 
actividad de Grupo Oesía en sus dos 
campos de actividad: la Transforma-
ción digital de empresas y organis-
mos en los sectores de Administra-
ciones públicas y Sanidad Digital, 
Banca y Seguros y Telco&Hightech 
y Ciberseguridad y los productos y 
sistemas de Ingeniería avanzada en 
Defensa y Seguridad y Aeroespacial.

Cultura y Desarrollo Profesional
La web presenta la oferta global de 
la compañía como “employer bran-
ding”, mostrando no solo su activi-
dad, sino su sólido compromiso con 
la sociedad y las políticas de Cultu-
ra y Desarrollo Profesional entre las 
más avanzadas de España. Así lo han 
reconocido en diversas ocasiones 
varias instituciones, como Forbes. 

Entre los programas de desarro-
llo profesional y personal, destaca la 
Universidad Tecnológica Oesía, que 
da respuesta a las necesidades de 
formación de sus profesionales en 
tres ámbitos: Campus de Compe-
tencias Técnicas, Campus de Desa-
rrollo Personal y Campus de Forma-
ción en idiomas.

También incluye la oferta dirigida 
a atraer el talento joven, la Escuela 
Oesía, enfocada a las personas que 
se inician en el mercado laboral.

La página de Empleo y Selección 
está integrada en la web corporativa 
de la compañía en el enlace https://
grupooesia.com/empleo/.

Con esta renovada web Grupo Oe-
sía avanza en su estrategia de cap-
tación de talento para sus grandes 
proyectos tecnológicos, que desa-
rrolla en 16 sedes desplegadas por 
todo el territorio nacional y Latam 
(Colombia y Perú).

15 PERSONAS CON DISCAPACIDAD SE 
FORMAN PARA SU INCLUSIÓN LABORAL

Una quincena de alumnos con discapa-
cidad de Valdepeñas se están forman-
do en un curso que pretende mejorar 
su inserción laboral, a través de lnserta 
Empleo de la Fundación ONCE. El iti-
nerario formativo de 180 horas en ma-
teria de ofi mática está incluido dentro 
del programa operativo de Inclusión y 
Economía Social así como en el pro-
grama operativo de Garantía Juvenil. 
“Desde el ayuntamiento seguimos de-
sarrollando esta política activa de for-
mación, orientación e integración para 
las personas con discapacidad porque 
pensamos que es muy importante para 
aquellas personas que lo tienen un po-
quito más difícil”, manifestó la conceja-
la de Servicios Sociales, María del Mar 
Marqués, que visitó este curso que “no 
solo busca la integración y la formación 
porque también están becados”.
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EL DEPORTEEL DEPORTE
El Valdepeñas Athletics Club 
organiza la carrera de la 
mujer a benefi cio de Rosae 
Es una nueva iniciativa virtual del equipo de atletismo valdepeñero en favor de las 

mujeres afectadas de cáncer de mama

LANZA/ CIUDAD REAL

En este año de tanta in-
certidumbre debido a 
la crisis sanitaria por el 
coronavirus, los eventos 

deportivos tienen que reinven-
tarse como ha sido el caso del 
Valdepeñas Athletics Club que 
ha querido organizar, aunque sea 
de manera virtual, la Carrera de 
la Mujer que irá a benefi cio de la 
Asociación ROSAE, que acoge a 
mujeres afectadas por el cáncer 
de mama. El evento se celebrará 
los días 17 y 18 de octubre de este 
año.

Rosae es uno de los colectivos 
más activos de la ciudad, que 
trabaja por visibilizar el cáncer 
de mama y hacer un llamamien-
to hacia la detección precoz de 
la enfermedad, así como recau-
da fondos para la investigación y 
realiza donaciones al sistema sa-
nitario público para mejorar sus 
equipos.

El evento será totalmente soli-
dario y no tendrá ningún carác-
ter competitivo. Además pueden 
participar todas las personas que 
lo deseen.

En cuanto al recorrido de la 
carrera será totalmente libre y 
tendrá una distancia de 5 kiló-
metros que será medido por el 
GPS del reloj o del teléfono móvil 
del participante.

Las inscripciones se realizarán a través de la pla-
taforma de eventos de la empresa DxT Chip Run 
Carreras con un precio de 6 euros para el dorsal 
del adulto (18 años cumplidos el día del evento en 
adelante) y 3 euros para el infantil (de 1 a 17 años 
cumplidos el día del evento). El enlace para realizar 
la inscripción será: www.dxtchiprun.es. El plazo de 
inscripción fi nalizará el 16 de octubre a las 23:59 
horas. La plataforma se cerrará automáticamente y 
no se podrán realizar más inscripciones.

La organización establecerá un orden de dorsal a 

cada participante. El documento con el número de 
dorsal correspondiente a cada inscrito, será colga-
do en la web de DxT Chip Run Carreras.

Cuando el participante sepa el número de dorsal 
que le corresponda, tendrá que imprimir el boceto 
de dorsal y ponerle el número asignado en la zona 
central.

Para dar visibilidad a la causa solidaria del evento 
se anima a las personas que vayan a participar a 
subir sus fotos corriendo a las redes sociales (Fa-
cebook, Instagram o Twitter) con el hashtag #YO-
CORROPORROSAE.

CARTEL DE LA CARRERA DE LA MUJER A BENEFICIO DE ROSAE / LANZA

LANZA
CIUDAD REAL

El CD Valdepeñas de Primera Preferente es uno de 
los 18 equipos de los tres grupos de la categoría 
que exige unas garantías a Sanidad para empezar 
la competición que está programada para el próxi-
mo 25 de octubre. Además del Valdepeñas también 
se encuentran en esta lista otros tres equipos pro-
vinciales como el Herencia, el Carrión y el Mem-
brilla. El resto de equipos son Valdeganga, Cam-
pillo, Tarazona, Sporting la Gineta, Munera, Urda, 
Yuncos, Cabanillas, Patrocinio, Seseña, Puebla, 
Qum, Torpedo 66 y Casarrubias.

“Nosotros estamos deseando jugar y empezar a 
competir y más después de haber conseguido el 
ascenso esta temporada, pero sin unas medidas y 
garantías que nos dé Sanidad, no vamos a compe-
tir. Como está ahora mismo la situación para no-
sotros es inviable”, destaca el presidente del CD 
Valdepeñas, Benjamín Roldán.

También el máximo mandatario del equipo val-
depeñero explicaba que “si les dices a mis jugado-
res que mañana hay partido, van corriendo a ju-
gar, pero hay que tener un poco de cabeza y ser 
conscientes de que en esta situación no podemos 
competir”.

Recordemos que los 18 equipos de Preferente exi-
gen un aplazamiento de la temporada 2020/2021 
debido a la crisis sanitaria y la creación de una co-
misión compuesta por directivos y miembros fe-
derativos que hagan el seguimiento de la evolución 
de la pandemia.

Benjamín Roldán, 
presidente del CD 
Valdepeñas: “Queremos 
que Sanidad nos dé 
garantías para competir”

PRESIDENTE DEL CD VALDEPEÑAS / LANZA
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